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 “Sólo nos enteramos a través de los medios de comunicación” 

Representantes partidistas en el IFE critican remoción de un 
funcionario 
ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 10 

La sesión del Comité de Radio y Televisión del Instituto Federal Electoral (IFE) fue donde algunos representantes 
de los partidos solicitaron información sobre la salida del director de Verificación y Monitoreo de la Dirección de 
Prerrogativas y Partidos Políticos, Roger Milton Rubio Paniagua, y cuestionaron que esta situación la hayan 
conocido a través de los medios de comunicación. 

Los representantes de Convergencia, Nueva Alianza y del Partido del Trabajo señalaron que era importante 
conocer los motivos de esta salida, toda vez que, según dijeron, el sistema de monitoreo del IFE –ahora 
cuestionado en las observaciones de la Auditoría Superior de la Federación– había mejorado de manera 
importante desde la llegada de Rubio Paniagua. 

Réplica del instituto 

En respuesta, el consejero electoral Alfredo Figueroa consideró que el espacio de discusión que representan las 
reuniones del citado comité no es el ámbito para rendir cuentas de decisiones estrictamente administrativas. 
Aseveró que estas decisiones competen solamente al área ejecutiva, en la que tampoco intervienen los consejeros, 
salvo en algunas designaciones de directores de oficina. 

Figueroa también reconoció la existencia de una campaña en algunos medios de comunicación, si bien ya el 
representante del Partido del Trabajo, Jesús Estrada, había señalado a Televisión Azteca como uno de los 
responsables de ésta. 

Al mismo tiempo, el propio Estrada cuestionó que a los partidos políticos sólo se les tome en cuenta para avalar al 
Sistema Integral de Administración de Tiempos del Estado, pero cuando se remueve a un funcionario del mismo, 
no se les informe. 

Por otro lado, en la sesión de Consejo General de hoy se presentará el plan estratégico para la promoción del voto 
de los mexicanos en el extranjero. Por lo pronto, ayer el IFE y la Secretaría de Relaciones Exteriores firmaron el 
convenio de colaboración para la campaña, entre la comunidad mexicana que reside fuera del país, en especial 
sobre los plazos que deben cumplir para registrar su solicitud para participar en los comicios presidenciales de 
2012. El citado convenio también pretende impulsar la cooperación técnica internacional y el intercambio de 
experiencias en el ámbito electoral. 
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Xóchitl Gálvez deplora el fallo; Francisco Olvera la invitará a colaborar en su gobierno 

Confirma TEPJF triunfo del PRI en Hidalgo 
ALONSO URRUTIA Y CIRO PÉREZ 
 Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 37 

Por unanimidad, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) desestimó  ayer el último 
recurso de la coalición Hidalgo nos Une y de su ex candidata a la gubernatura, Xóchitl Galvez, que demandaban 
anular la elección por múltiples irregularidades. 

Con el argumento de que no se aportaron pruebas de las anomalías, los magistrados ratificaron el triunfo de José 
Francisco Olvera, de la coalición Unidos Contigo, que conformaron los partidos Revolucionario Institucional 
(PRI), Verde Ecologvista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal). 

Como sucedió con la mayoría de los numerosos recursos que presentó la coalición Hidalgo nos Une durante la 
campaña y después de ésta, los magistrados no concedieron validez ni fundamentación a ninguno de los 17 
agravios denunciados, entre ellos los gastos excesivos de campaña, injerencia de funcionarios del gobierno del 
estado, uso electoral de programas sociales y la transmisión de la toma de posesión del candidato ganador, entre 
otros. 

Poco antes de la votación, la presidenta del TEPJF, María del Carmen Alanís, argumentó que el tribunal se 
condujo, dijo, con un “inquebrantable apego al principio de legalidad. Brindamos legitimidad plena, estabilidad y 
certeza a los procesos electorales”. Agregó que el órgano sólo puede juzgar los hechos que se le presentan; “no 
realizamos investigaciones de oficio; dependemos de los planteamientos de las demandas y de las pruebas 
aportadas”. 

El magistrado Constancio Carrasco aseguró que la ley estipula que para anular los comicios debe acreditarse 
plenamente que se cometieron violaciones “sustanciales” y que éstas determinaron el resultado de la elección. 
Según los magistrados, ninguna de las irregularidades señaladas por los inconformes pudo acreditarse 
plenamente. 

En relación con el cateo realizado sin orden judicial a la casa de campaña de Xóchitl Gálvez el día de la elección –
cuando, según los inconformes, se aprehendió a 12 miembros de la coalición opositora y se extrajeron seis equipos 
de cómputo–, los magistrados señalaron que no se acreditó el robo de las computadoras ni el impacto real que 
tuvieron las detenciones en los comicios. 

Según las autoridades, el cateo se efectuó en respuesta a una denuncia de que había personas armadas en el 
inmueble. 

Carrasco minimizó el hecho y dijo que la coalición sólo presentó copia simple de la denuncia que formuló por los 
hechos sin probar todos sus dichos y mucho menos que hubo injerencia del gobierno del estado en la campaña. 
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Por lo que respecta a la difusión de la toma de protesta del candidato priísta en diversos medios, incluida la 
televisora estatal, el TEPJF la consideró un acto de “libertad de expresión”. 

Salvador Nava dijo que en la queja de Gálvez hay “argumentos aguerridos, elocuentes y acalorados pero sin 
razones jurídicas eficaces”. Dijo no tener dudas sobre el caso y expresó que en las elecciones recientes, en general, 
los actores políticos han reportado hechos graves, pero también ha habido acusaciones sin sustento. 

Mientras, el gobernador electo de Hidalgo, el priísta Francisco Olvera, llamó a todas las fuerzas políticas, incluso a 
su adversaria, Xóchitl Gálvez, a sumarse “para construir juntos” el programa estatal de desarrollo para sacar a la 
entidad del atraso. 

Olvera sostuvo en conferencia de prensa en la sede nacional del tricolor que el fallo del TEPJF fue “un triunfo de la 
legalidad” y es tiempo de mirar hacia delante. 

Acompañado por el secretario general del PRI, Jesús Murillo Karam, se comprometió a gobernar con 
transparencia y en estricto apego al estado de derecho, y reiteró el llamado a trabajar “en armonía por las mejores 
causas sociales, por abatir la pobreza y lograr igualdad”. 

En entrevista telefónica, Xóchitl Gálvez dijo que acatará el fallo del TEPJF, aunque lamentó que “en estados con 
gobiernos caciquiles la contienda no sea por ganar votos, sino por documentar irregularidades. 

“Es lamentable que esto quede así. Parece fácil que desde un escritorio los magistrados determinen que hay 
indicios de irregularidades, pero no pruebas. Es muy distinta la vida real cuando el Ministerio Público depende del 
gobernador y no hay notario que quiera dar fe”, condenó Gálvez, quien prepara un posicionamiento sobre la 
resolución 

 

 

Señala PRI injerencia federal en Coahuila 
LEOPOLDO RAMOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 38 

Saltillo, Coah. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el estado demandó al presidente Felipe Calderón 
“sacar las manos del proceso electoral”, y aseguró que con la campaña con la cual publicita programas federales 
“intenta favorecer a Acción Nacional para robarse la gubernatura”, que junto con el Congreso local se renovará el 3 
de julio. “Nos preocupa esta línea de acción, que hemos visto en otros comicios”, aseguró el secretario de 
organización de la dirigencia estatal del PRI, Armando Luna. 

El dirigente nacional del sol azteca debe ser sancionado, afirma. 
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Se están violando estatutos: Cárdenas 
JAVIER VALDEZ CÁRDENAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 7 

Culiacán, Sin., 23 de febrero. La conformación de alianzas entre el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y 
otras fuerzas, como los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI), violan los estatutos 
del sol azteca y deben ser sancionadas, afirmó Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, ex candidato a la Presidencia de 
la República. 

De gira por Culiacán, invitado por la Facultad de Economía de la Universidad Autónoma de Sinaloa, el ex jefe de 
Gobierno capitalino propuso que Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador dialoguen y trabajen por la 
unidad del perredismo, así como por evitar conflictos y fisuras dentro de su partido. “Hubo una resolución de un 
congreso más o menos reciente del PRD, donde se acordó no hacer alianzas electorales ni con el PRI ni con el 
PAN. Entonces, existe una violación a este acuerdo de resolución”, dijo el también ex gobernador de Michoacán. 

Jesús Ortega, presidente del PRD, agregó, incurre en violaciones a estas disposiciones, y por tanto procede una 
sanción en su contra. Dijo que si hay una irregularidad dentro del sol azteca, y se está inconforme con el proceder 
del partido y sus autoridades, se puede recurrir a instancias internas o bien al Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación. 

Cárdenas Solórzano señaló finalmente que se puede luchar dentro del PRD para que esto se modifique, o bien 
buscar otras trincheras para continuar la lucha. “A mí me parecen contradictorias las alianzas con Acción 
Nacional, lo he declarado hace varios meses.” 

 

 

No renuncio al partido, afirma López Obrador; Godoy ofrece mediar con Jesús Ortega 

Convoca Encinas a impulsar un movimiento de rescate del PRD 
ALMA E. MUÑOZ Y EDUARDO FERRER 
Reportera y corresponsal 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 7 

Mientras Alejandro Encinas y un grupo de dirigentes perredistas impulsan la creación de un movimiento de 
rescate y unificación del Partido de la Revolución Democrática (PRD), ante el riesgo de “una eventual ruptura” por 
las alianzas con Acción Nacional (PAN), el gobernador de Michoacán, Leonel Godoy, manifestó su disposición 
para conciliar entre Andrés Manuel López Obrador y Jesús Ortega. 
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“Ya lo he hecho y si me vuelven a llamar con mucho gusto (…) Siempre que nos llamen para buscar la unidad del 
PRD voy a estar listo. Yo quiero ser factor de unidad del partido en el país, como lo soy en Michoacán, y me siento 
muy orgulloso del PRD-Michoacán que está unido”, señaló en entrevista en ese estado. 

Las posturas en torno a la situación de crisis que vive el partido del sol azteca continuaron ayer a lo largo del día. 

Por la mañana, en entrevista con Carmen Aristegui, Andrés Manuel López Obrador señaló que no renunciará al 
PRD, “porque no les voy a dar gusto a los de la mafia del poder. ¡Te imaginas a (Carlos) Salinas de Gortari 
frotándose las manos y a (Felipe) Calderón!, porque estamos hablando de los jefes” de esa mafia, sostuvo. 

Indicó que continúa en espera de que el Consejo Nacional resuelva su solicitud de licencia, por lo cual no toma 
como oficial el anuncio del presidente del partido, Jesús Ortega, de que la Comisión Política Nacional no le dio 
entrada a su petición. 

Así que “me quedo como ciudadano libre”, para construir una alianza “desde abajo” en el estado de México con las 
bases perredistas, el Partido del Trabajo, Convergencia y ciudadanos sin partido. Aclaró que solicitó la licencia 
“por respeto a los militantes”, y porque no avala los acuerdos de los dirigentes nacionales del sol azteca con Felipe 
Calderón y el PAN. 

En cuanto a la candidatura a la gubernatura del estado de México, admitió que podría haber otro abanderado u 
abanderada, si Encinas no acepta. 

López Obrador aprovechó para responderle al panista Javier Corral, quien un día antes lo criticó. “‘Hay un 
diputado del PAN, de estos reaccionarios de abolengo, diciendo que le estamos haciendo el juego a (Enrique) Peña 
Nieto y a Salinas. No, para nosotros es lo mismo Peña Nieto que Calderón; Salinas que (Vicente) Fox. Son iguales, 
como también el señor Corral”. 

También se mostró seguro de que Marcelo Ebrard no participaría en una alianza con el PAN en 2012, “porque no 
tendría respaldo de mucha gente. Marcelo no haría eso, segurísimo”. 

Cerca del mediodía, Alejandro Encinas manifestó que “no hay nada escrito” en cuanto a la posibilidad de que haya 
“una salida mayor” de perredistas, luego de que López Obrador solicitara licencia a su militancia. 

Confió en que Ebrard ayude a superar la crisis, después de que admitió tener una comunicación constante con él, 
donde el diputado le ha planteado que la consulta para una eventual alianza con el PAN en el estado de México 
debe cancelarse. 

“Marcelo debe ayudar en estos momentos a superar esta crisis, entendiendo que la alianza con el PAN divide al 
PRD y a las izquierdas, y hay que actuar en consecuencia”, dijo. Celebró que Cuauhtémoc Cárdenas se pronunciara 
porque Ebrard y López Obrador ayuden a resolver el conflicto. 

El diputado federal consideró que el 19 de marzo, cuando se elige la nueva dirección del PRD, es fundamental para 
el rumbo que seguirán  hacia 2012, y por eso planteó la conformación del movimiento de unificación del PRD, al 
cual –aseguró– se sumarán muchas expresiones. 
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Encinas consideró finalmente que un buen indicador para la distensión interna sería la cancelación de “las 
pretensiones de aliarnos con el PAN” y de la consulta mexiquense. 

Por otro lado, Dolores Padierna, de Izquierda Democrática Nacional (IDN), reiteró su rechazo a la política de 
alianzas y advirtió que impugnarán los resolutivos del Consejo Nacional sobre el estado de México, porque no se 
tomaron por mayoría calificada. Para ello, dijo, faltaron cinco votos. 

Mientras, el presidente de la mesa directiva del consejo, Camilo Valenzuela, resaltó que en Nayarit, Guerrero, 
Tamaulipas y Chiapas se está gestando una campaña de militantes que también pedirán licencia. 

En la reunión con Encinas estuvieron Padierna, Socorro Ceseñas y Rosendo Marín, de IDN; Martí Batres y David 
Cervantes, de Izquierda Social; Camilo Valenzuela; Gilberto Ensástiga, de la Unidad Nacional de las Izquierdas; 
Carlos Sotelo, de Democracia Social; Mario Saucedo, de Movimiento Cívico; Higinio Martínez, Horacio Duarte y 
América Rivera, del Grupo de Acción Política, entre otros. 

Por la noche, petistas y convergentes se reunieron con López Obrador en privado para definir la estrategia que 
seguirán en el estado de México, donde no se descarta que abanderen a un candidato que no sea Alejandro 
Encinas. Un primer acuerdo es ir juntos en la elección. 

Estuvieron encabezados por los dirigentes nacionales Luis Walton y Alberto Anaya. Trascendió que en ese 
encuentro, el convergente Dante Delgado se comprometió a retomar las riendas de su partido para evitar 
problemas con la alianza. 

Finalmente, en Cuernavaca, Morelos, unos 25 militantes del PRD renunciaron al sol azteca en apoyo a Andrés 
Manuel López Obrador y en repudio a las alianzas de su partido con Acción Nacional (PAN). 

“Los oportunistas y traidores a los principios del PRD hoy buscan al PAN como su aliado para derrotar al PRI; 
antes buscaban al tricolor para derrotar al blanquiazul. No cabe duda, es la defensa de sus intereses personales y 
de cúpula; los intereses del pueblo les importan un cacahuate”, manifestó en conferencia de prensa el dirigente de 
la organización Movimiento 33 de Morelos, Benjamín González. 

Con información de Rubicela Morelos, corresponsal 
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Tratan de impedir el acceso a miembro de IDN 

Encerrona de Ortega con dirigentes estatales 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 10 
 
Jesús Ortega Martínez convocó a una reunión privada a presidentes y secretarios estatales del Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), al margen de las instancias que toman las decisiones partidarias, para buscar 
respaldo a la política de alianzas que incluye a Acción Nacional (PAN) y la realización de la consulta ciudadana en 
el estado de México. 
 
Por instrucciones de la secretaria general del sol azteca, Hortensia Aragón, se trató de impedir el acceso al 
secretario de Derechos Humanos, Enrique Romero Aquino, de Izquierda Democrática Nacional (IDN), con el 
argumento de que no era encuentro del secretariado. 
 
Incluso, dijo Romero Aquino, llamaron a mi oficina para pedirme que no me presentara, cuando detectaron que 
apareció en el hotel Emporio, donde se llevó a cabo el encuentro en el cual, explicó, se lanzaron severas críticas a 
Andrés Manuel López Obrador y hubo quienes consideraron –como los presidentes estatales de Puebla, Miguel 
Ángel de la Rosa, y de Guerrero, Misael Medrano– que es mejor que el ex jefe de Gobierno se vaya del partido. 
Todo esto fue grabado, dijo. 
 
Medrano señaló en su intervención que cuando López Obrador realizó giras por el estado de Guerrero les afectó al 
insistir en el tema de La Parota, porque de manera recurrente se cuestionaba a Ángel Aguirre sobre eso. Mientras 
el dirigente en Puebla (De la Rosa) dijo: Es mejor que (Andrés Manuel) se vaya, porque así vamos a mejorar 
nuestro posicionamiento. 
 
A su vez, el dirigente en el estado de México, Luis Sánchez, reconoció en esa reunión –que duró casi seis horas– 
que el blanquiazul es coorganizador de la consulta para una eventual alianza entre los dos partidos, y que no 
podrían poner PAN en las boletas (en caso de la aprobación de esa coalición); también acusó que entre los factores 
que influyeron en la caída electoral que ha registrado el PRD en esa entidad están los llamados de López Obrador a 
votar por PT y Convergencia. 
 
Romero Aquino explicó que al inicio de la reunión, Ortega hizo un recuento sobre la solicitud de licencia de López 
Obrador como militante, y fue enfático al señalar que nadie dijo nada para la aprobación de las alianzas de 
Nayarit, Coahuila e Hidalgo (para presidencias municipales). 
 
Agregó que Hortensia Aragón manifestó que la política de alianzas es tema fundamental para definir el manejo 
que ésta tendrá para 2012, y consideró falsa la acusación de que las resoluciones en los consejos estatal y nacional 
para lo del estado de México no tienen mayoría calificada, como acusan sus antagonistas en el partido. 
Al término del encuentro, Ortega explicó que se reunió con 29 presidentes y secretarios estatales para analizar la 
situación que guarda el PRD. Entre los acuerdos asumidos está que colaborarán para que no se ahonde la división, 
que se desistan Andrés Manuel y cualquier otro compañero de las licencias y convocar a consejos estatales para 
que expliquen la situación. 
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Indicó que quedó claro que no se ha ido gente del partido, y la solicitud de licencia ni siquiera es para irse. No hay, 
explicó, ninguna situación de alarma ni de nada. No obstante, reconoció que hay un riesgo de que se presenten 
signos de confrontación fuertes en el PRD, tras la posición asumida por López Obrador, y reiteró que no habrá 
cancelación de la consulta en el estado de México. 
 
 
 
 
La mojigatería blanquiazul echa abajo el avance: Monreal 

Rechazan senadores del PAN la reforma de derechos humanos 
Requiere las dos terceras partes de los votos por ser constitucional 
 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 19 

Después de tres años de discusiones en el Congreso y cuando estaba a punto de aprobarse, la reforma 
constitucional en materia de derechos humanos se atoró de nuevo en el Senado y corre el riesgo de quedar 
congelada, porque a última hora la bancada del PAN objetó el párrafo que establece que nadie podrá ser 
discriminado por “preferencias sexuales”. 

El dictamen fue aprobado por unanimidad en comisiones la semana pasada y el presidente de Estudios 
Legislativos, el panista Alejandro Zapata Perogordo, declaró que la minuta es “un hito en la historia de México”, 
un avance fundamental en materia de derechos y libertades, y estuvo de acuerdo en que se presentara a primera 
lectura en la siguiente sesión. 

Sin embargo, el martes 22 la mayoría de los panistas advirtió que no aprobaría la reforma. Los legisladores, 
considerados ultraconservadores, sostuvieron que es un riesgo la modificación que los diputados hicieron a la 
minuta, al especificar que se prohíbe la discriminación por preferencias sexuales, ya que, a su juicio, puede llevar a 
que pederastas se escuden en ello para abusar de menores de edad. El propio Zapata Perogordo se vio obligado a 
pedir que se retirara el dictamen, al que ya no se dio primera lectura, y hoy los blanquiazules decidirán si le retiran 
el apoyo en definitiva. Hasta ayer, sólo 10 de los 49 diputados del PAN estaban por aprobarla. 

El resto insiste en que no puede aprobar un ordenamiento “que puede llevar a alguien a señalar que la 
Constitución protege su preferencia por la pedofilia”. 

A su vez, el priísta Pedro Joaquín Coldwell, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, señaló: “¡Eso es 
absurdo! ¿Desde cuándo el reconocimiento de un derecho constitucional faculta a las personas a cometer ilícitos? 
¡Por supuesto que no!”. 

Consideró muy grave frenar “la reforma más importante en materia de derechos humanos que se ha hecho en 
México, después de la creación de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos”. 
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A su vez, el perredista Pablo Gómez calificó de “pueriles” los argumentos de los panistas y consideró que están 
poco informados, porque la modificación no alude al derecho a tener preferencias sexuales, como lo mal 
interpretan, sino a no ser discriminados por no ser heterosexuales. 

El coordinador del PT, Ricardo Monreal, deploró que “la mojigatería de los panistas” eche abajo un ordenamiento 
fundamental que amplía los derechos de los mexicanos. 

El dictamen explica que en San Lázaro decidieron modificar el último párrafo del artículo primero constitucional, 
para incorporar las preferencias sexuales como uno de los motivos causantes de discriminación, para brindar 
“mayor certeza jurídica y protección a las personas no heterosexuales en todos los ámbitos sociales. Se hace notar 
que la modificación corresponde a la realidad que enfrentan muchas personas que llegan a ser discriminadas en 
los ámbitos familiar, escolar, laboral y social, lo que ha producido agresiones físicas, verbales, sicológicas, torturas 
y aun la muerte”. 

Sin embargo, para los blanquiazules no es suficiente. Ayer en Twitter, la senadora Beatriz Zavala explicó que no 
quieren retrasar la reforma –que pasó ya dos veces por ambas cámaras–, pero “a algunos les preocupa que 
preferencias sexuales es ambiguo y se presta a penosas interpretaciones”. 

Una solución, planteó, sería especificar “preferencias heterosexuales u homosexuales”, pero esos cambios a la 
minuta retrasarían su aprobación. 

Coldwell dijo que ese argumento no es sólido: “es suponer que la prohibición a no discriminar por razones de 
religión faculta a alguien a matar con base en sus creencias. De la misma manera, el derecho a no ser discriminado 
por preferencias sexuales no da patente de corzo para cometer delitos sexuales. 

“Hay que estar conscientes –destacó– de que no se legisla con prejuicios sociales”, y añadió que el dictamen debe 
subir hoy a primera lectura, aunque “habrá problemas” si la mayoría del PAN va en contra, porque por tratarse de 
una reforma constitucional requiere de las dos terceras partes de los votos. 

 

Crea el Movimiento Nacional Tecnológico Universitario 

Busca el PRI fortalecer su agenda en educación superior, 
ciencia y tecnología 
EMIR OLIVARES ALONSO 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 45 

Con la finalidad de fortalecer la agenda en educación superior, ciencia y tecnología en los programas de gobierno y 
legislativos del PRI, miembros del tricolor –encabezados por el presidente de la Comisión de Educación de la 
Cámara de Diputados, José Trinidad Padilla– crearon el Movimiento Nacional Tecnológico Universitario. 
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En conferencia, el legislador indicó que la intención es sumar las propuestas de universitarios de instituciones 
públicas, privadas y tecnológicos para articular las funciones de las casas de estudio y ponerlas al servicio de la 
sociedad. 

Señaló que el decreto de Felipe Calderón para hacer deducibles de impuestos las colegiaturas en escuelas privadas 
es una acción electorera que no beneficiará a la educación. “Es una medida que carece de una serie de controles 
que no necesariamente van a redundar en calidad educativa. Ese dinero se pudo utilizar para resolver muchos de 
los problemas de rezago que tiene el sistema educativo nacional; nos parece una incongruencia.” 

El Movimiento Nacional Tecnológico Universitario –dijo– será una organización adherente del PRI que canalizará 
las propuestas e inquietudes de todos los posibles simpatizantes y militantes del partido. 

El diputado y ex rector de la Universidad de Guadalajara subrayó que en materia educativa México “anda mal. Hay 
un rezago en cobertura, en inversión, en términos de resultados entre lo que se invierte en generación de 
conocimiento nuevo, en ciencia y su desarrollo, en las aplicaciones de tecnología y su traducción en patentes que 
pudieran ser herramientas de ingresos adicionales al país”. 

Resaltó que si bien entre la clase política ya no hay quien se oponga a las ventajas que trae consigo la educación, 
ese discurso no se traduce en acciones concretas. 

“A la hora de la hora no hay suficiente masa crítica por decirlo de manera metafórica (para concretar esas 
acciones), que sí tienen otros segmentos para hacer valer esas propuestas. Queremos que nuestro partido tenga 
una fuerza interna más articulada para ser capaz de convencer a nuestros propios correligionarios de la 
importancia de los apoyos a la educación. Queremos que en los órganos de dirección del partido, que en los 
puestos de representación popular en los cabildos, en los congresos estatales, en las cámaras de Diputados y de 
Senadores haya personas que tengan mayor compromiso con estos temas y que puedan impulsarlos y hacerlos 
valer.” 

 

 

El caso Jaime Zapata y revelaciones de Wikileaks, las causas 

Calderón viaja a EU en una etapa crítica de las relaciones 
 
CLAUDIA HERRERA BELTRÁN Y AGENCIAS 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 11 

En una etapa crítica de la relación México-Estados Unidos por el asesinato de un agente migratorio estadunidense 
y las revelaciones de Wikileaks, los presidentes Felipe Calderón y Barack Obama se reunirán el jueves 3 de marzo 
en Washington. 



 
JUEVES 24 DE FEBRERO DE 2011 

                  

                                                                                                                                                                                                      11 

Horas después del anuncio, el mandatario mexicano habló por teléfono con Obama para confirmarle 
personalmente que las fuerzas armadas detuvieron a Julián Zapata Espinoza, El Piolín, a quien se identificó como 
uno de los presuntos responsables del asesinato del agente del Servicio de Inmigración y Control de Aduanas de 
Estados Unidos, Jaime Zapata. 

Obama, según un comunicado de la embajada de Estados Unidos en México, indicó que ninguno de los dos países 
“pueden tolerar la violencia contra quienes sirven y protegen a nuestros ciudadanos, como lo hizo de manera 
desinteresada el agente especial Zapata durante su vida”. Agregó que espera con interés dar la bienvenida a su 
homólogo mexicano. 

La Presidencia indicó ayer que Calderón expresó su deseo de que este trágico incidente sea “motivo para estrechar 
la colaboración bilateral”, y la rápida acción en el caso Zapata demuestra el compromiso del gobierno mexicano 
para combatir de manera coordinada el crimen organizado. Sobre lo dicho por Obama, Los Pinos señaló que éste 
agradeció los esfuerzos realizados por el gobierno mexicano para llevar ante la justicia a los asesinos del agente 
muerto. 

Ante la proximidad de su viaje a Washington, que se efectuará los días 2 y 3 de marzo, Calderón señaló a Obama 
que la visita será importante para promover y compartir los puntos de la relación bilateral. Será su quinto 
encuentro desde enero de 2009, además de los sostenidos en varias reuniones multilaterales. 

Como en ocasiones anteriores, la Casa Blanca fue la primera en informar del viaje del mandatario mexicano a 
invitación de Washington, y posteriormente Los Pinos lo confirmó mediante un boletín.  

“Admiramos el compromiso y los sacrificios del pueblo mexicano al enfrentarse a las organizaciones criminales”, 
explicó en conferencia de prensa Jay Carney, portavoz de la Casa Blanca, y sostuvo que la razón del encuentro es 
estrechar la alianza entre ambos países. 

La gira de Calderón se da después de la indignación que provocó el asesinato de Zapata en una carretera de San 
Luis Potosí, en lo que significó la segunda muerte de un policía federal estadunidense desde el secuestro y 
asesinato de Enrique Camarena, quien fue agente de la agencia antidrogas (DEA, por sus siglas en inglés) en 1985. 

También se da en el contexto de las revelaciones de Wikileaks, publicadas por La Jornada, sobre la 
descoordinación entre las fuerzas federales en la lucha contra la delincuencia y la “debilidad” detectada por el 
gobierno estadunidense al inicio del mandato de Calderón, tras las disputadas elecciones de 2006. El presidente 
mexicano ha revirado que el problema del narcotráfico tiene su origen en Estados Unidos y ha sido crítico con las 
agencias de seguridad estadunidenses. 

Se produce, además, en medio de una discusión presupuestaria en Estados Unidos, que puede afectar 
ampliamente a la Iniciativa Mérida, el programa de ayuda contra el narcotráfico que fue presupuestado hace tres 
años en 1.300 millones de dólares. 
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Durante su estancia, Calderón mantendrá igualmente reuniones con el jefe de la Cámara de Representantes, el 
republicano John Boehner, y con empresarios estadunidenses, además de ofrecer una conferencia sobre la política 
de su gobierno, informó la Presidencia de la República. 

El gobierno mexicano indicó que, además de sus encuentros con Obama y Boehner, el titular del Ejecutivo federal 
ofrecerá una conferencia sobre los avances y políticas de su gobierno y las perspectivas de la economía nacional. 
Asimismo, se reunirá con directivos de empresas para exponer las oportunidades que ofrece el país. 

 

El IPN ha mostrado que la extensión y cobertura no están reñidas con la calidad educativa 

Fortalecer la educación superior pública, compromiso: 
Calderón 
El 16 de enero de 1936 el Politécnico abrió sus puertas a 14 mil 300 estudiantes con el apoyo del general Cárdenas, 
interesado en formar a los hijos de obreros y campesinos: Bustamante 
 
ALONSO URRUTIA Y FERNANDO CAMACHO 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 43 

Al encabezar el 75 aniversario de la creación del Instituto Politécnico Nacional (IPN), el presidente Felipe 
Calderón sostuvo que esta institución ha sido “un actor estratégico en la construcción del México moderno (…) y 
ha sido ejemplo de educación pública, popular y de calidad”. En este contexto aseguró que su gobierno tiene un 
compromiso irrenunciable con el fortalecimiento de la educación superior pública en el país. 

En el Palacio de Bellas Artes,  el Presidente reconoció una de las aportaciones del cardenismo: “el Politécnico –
señaló– es la obra mayor de un grupo de hombres visionarios que dieron rumbo y destino a la educación técnica, 
industrial y comercial del país. En el legado del ex presidente Cárdenas del Río, de Juan de Dios Bátiz y Luis 
Enrique Erro se plantearon dos objetivos: formar técnicos y profesionistas para fortalecer el desarrollo nacional, y 
ofrecer oportunidades de educación a los hijos de obreros y campesinos”. 

Día de celebración y duelo para la directora del IPN, Yoloxóchitl Bustamante, cuyo padre Laureano Bustamante 
falleció la víspera, por lo cual recibió las condolencias presidenciales minutos después de que, como colofón de su 
discurso, Bustamante encabezara un estruendoso “Huelum”, coreado por el presidente Calderón, el secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, así como por legisladores, dirigentes partidistas y todos los presentes, 
incluido el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro Robles, quien, como todos, rubricó 
el consabido “Politécnico… gloria”. 

Larga ceremonia que incluyó un espectáculo en el recinto de Bellas Artes, recientemente envuelto en la polémica 
tras su remodelación a propósito del bicentenario. Calderón subrayó que el IPN ha cumplido cabalmente su lema 
de poner la técnica al servicio de la patria. El Poli –como se le llama coloquialmente– ha mostrado que la 
extensión y la cobertura de la enseñanza que ofrece no están reñidas con la calidad educativa que requiere el país. 
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Calderón hizo una inusual alusión a los ideales revolucionarios, pues el IPN “cristalizó” el principio de justicia 
social de la Revolución que después se consignó en la Constitución. Todo Estado moderno exige una técnica 
dirigida a la transformación, dijo parafraseando a Lázaro Cárdenas, y subrayó que a lo largo de la historia las 
aportaciones del IPN se han plasmado en los sectores petrolero, textil, eléctrico, electrónico, automotriz, 
hidráulico, carretero, de telecomunicaciones y de vivienda. 

Igualmente lo ha hecho en las nuevas tecnologías del siglo XXI, como la robótica, la nanotecnología, medio 
ambiente, energía, tecnologías de la información y de la comunicación. 

Calderón destacó que bajo su administración el IPN ha visto crecer su presupuesto de 6 mil millones de pesos a 10 
mil 900 millones de pesos, proporción similar a como se ha incrementado el gasto en educación superior, que se 
incrementó 65 por ciento de 2006 a 2011, en el cual se ejercen 106 mil millones de pesos. 

“La educación superior pública ha probado ser el instrumento por excelencia de la movilidad social, el igualador 
de oportunidades. Y el Politécnico es el mejor ejemplo de ello. Como anhelaron sus fundadores, el instituto ha 
igualado las oportunidades de miles y miles de mexicanos, de poder construirse con base en su esfuerzo un futuro 
mejor.” Fortalecer la educación superior es la única manera de igualar oportunidades en el país, agregó. 

Por su parte, Lujambio señaló que el IPN ha sido parte esencial de la construcción del México moderno, mediante 
sus contribuciones a la educación, el desarrollo tecnológico y las oportunidades que abrió para los jóvenes de los 
sectores más desfavorecidos. 

Resaltó la forma en que el instituto ha colaborado en la actualización de miles de maestros de educación básica, la 
creación del catálogo de formación continua de docentes y el diseño de la reforma al sistema de educación media 
superior. 

A su vez, Bustamante Diez – quien recibió un prolongado aplauso– destacó el papel de esta casa de estudios no 
sólo como formadora de personal técnico capacitado, sino también como un espacio de reivindicación social para 
miles de personas. 

Surgido en una época complicada, justo después de la Revolución Mexicana, cuando aún se sentían los efectos de 
la Gran Depresión económica en Estados Unidos, los fundadores del IPN establecieron una vocación de 
responsabilidad social. 

El 16 de enero de 1936, sin mediar ceremonia oficial –recordó Bustamante–, el Politécnico abrió sus puertas a 14 
mil 300 estudiantes con el apoyo del general Cárdenas, quien tenía interés en formar a los hijos de los obreros y 
los campesinos. 

Aseguró que el IPN se ha distinguido por adaptarse a los cambios sociales e incluso por generarlos, y “su 
responsabilidad es formar nuevos conocimientos y adaptarlos a las necesidades de la población, para crear una 
sociedad más justa y equitativa”. 

El Politécnico, presente en 17 estados de la República, tiene la misión de “avanzar más firmemente y con mayor 
velocidad en la formación de los recursos humanos que necesita México, porque pensar en el futuro del aparato 
productivo es pensar en el futuro del país”. 
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El jefe de Gobierno capitalino asegura que hará todo lo posible para que así suceda 

Llama Ebrard a construir un acuerdo en el PRD que fortalezca 
a la izquierda 
 
La negociación debe comenzar lo más pronto posible para evitar el deterioro del partido, dice 
 
GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ Y JOSÉ ANTONIO ROMÁN 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 10 

Marcelo Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del Distrito Federal, advirtió que para evitar el deterioro del Partido 
de la Revolución Democrática (PRD) se debe trabajar a la brevedad en la construcción de un acuerdo, cuyo 
objetivo sea fortalecer la presencia de la izquierda mexicana. 

En breve entrevista, luego de participar en el segundo aniversario del programa Protejamos nuestro Aeropuerto, 
Ebrard aceptó que el PRD está “pasando un momento difícil”, sin embargo, “le vamos a encontrar una solución”. 

Dijo que finalmente “de lo que se trata es de fortalecer la presencia de la izquierda mexicana; entonces, en estos 
días estaremos trabajando, haré todo lo posible para que así suceda y tengamos una buena solución”. 

Interrogado sobre si antepondría la consulta en el estado de México a la unidad del partido del sol azteca, Marcelo 
Ebrard reviró que “cambiar ese procedimiento está en manos del Consejo Nacional perredista, no del jefe de 
Gobierno; yo podré dar mi opinión”. 

Insistió: “Lo que tenemos que buscar es un acuerdo lo más pronto posible para evitar un deterioro del partido”. 

Sobre las declaraciones que antes realizó Andrés Manuel López Obrador en torno a que no renunciará al Partido 
de la Revolución Democrática, el mandatario capitalino enfatizó: “Queda claro cuál es su posición”. 

El Edomex no está perdido 

Explicó que el hecho de que López Obrador esté “planteando solicitar una licencia quiere decir que tampoco se va 
a retirar del PRD. Entonces, lo que tenemos que buscar es que haya unidad y serenidad. Y a eso es a lo que vamos 
a contribuir”. 

–¿Con este conflicto el PRD tiene perdida la elección a gobernador en el estado de México? –se le preguntó. 

–Ni de milagro. 
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Exigirán explicación de uso faccioso de recursos federales 

Delegados perredistas piden audiencia con titular de Sedeso 
 
Josefina Quintero M. 
Periódico La Jornada 
Jueves 24 de febrero de 2011, p. 40 
 
Ante el uso político que se está dando a los programas sociales del gobierno federal en la ciudad de México, los 13 
jefes delegacionales perredistas presentaron una solicitud de audiencia con el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Social (Sedeso), Heriberto Felix Guerra, para que explique por qué estos recursos se están haciendo llegar a la 
gente mediante diputados locales o simpatizantes del Partido Acción Nacional. 

La jefe delegacional de Iztapalapa, Clara Brugada Molina, quien acudió a dicha dependencia para hacer la solicitud 
acompañada de su homólogo de Álvaro Obregón, Eduardo Santillán, explicó que en el Distrito Federal el año 
pasado entró al DF el Programa Alimentario, vinculado a Oportunidades, mediante el cual se ha apoyado a 82 mil 
552 familias, de las cuales 44 mil 12 viven en la delegación que ella gobierna. 

Aclaró que no se trata de oponerse a los apoyos; al contrario, creemos que la ciudad de México, después de ser 
excluida desde 1997, de los programas de la Secretaría de Desarrollo Social, debe contar con ellos, pero es extraño 
que ahora se haga sin coordinación. 

Expuso que en las reglas de operación del Programa Alimentario está especificado que, de todas las localidades del 
país, se debe dar prioridad a aquellas donde no hay centros de salud ni escuelas, situación que, dijo, no ocurre en 
la delegación. 

Agregó que, aunque no hubiera escuelas, violentan el rubro de coordinación institucional, porque dice que debe 
estar coordinado con los gobiernos estatales y municipios y que las autoridades deben nombrar un enlace, además 
de que cada entidad tendrá un comité técnico estatal. 

Ante ello hizo el llamado para que se instale el referido órgano en el Distrito Federal y se nombre a los enlaces para 
que puedan entrar los programas. No queremos que se quiten (los programas), porque los necesita la gente, pero 
sí que cumplan las normas y se coordinen con las autoridades de la ciudad de México. 

En tanto que en Álvaro Obregón desde noviembre del año pasado empezó la distribución de becas federales. Las 
autoridades delegacionales han detectado la presencia de una camioneta de la Sedeso con placas PX164 que 
reparte despensas en la zona alta, además de que el diputado local del PAN Rafael Medina ha hecho la entrega de 
los programas. 
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Astillero 
Citatorio imperioso 
Oportuna detención 
Piolín, preso en 2009 
Amores perros en tv 
 
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

No da lustre a la de por sí aporreada soberanía nacional el que la Casa Blanca haya citado al ocupante de Los Pinos 
para que comparezca el próximo 3 de marzo. Maltratado declarativamente por altos funcionarios estadunidenses 
que dicen estudiar las posibilidades de cruzar la frontera para castigar a cárteles insurrectos del narcotráfico, 
distanciado notablemente del embajador Carlos Pascual, al que acusa de transmitir análisis y comentarios hacia 
sus superiores con los que causa irritación en el gabinete mexicano de seguridad nacional (información conocida a 
partir de las revelaciones de Wikileaks en La Jornada), y doblegado por las presiones para aceptar el 
protagonismo de la FBI en las investigaciones del asesinato de un agente en San Luis Potosí, el licenciado 
Calderón parece ser llamado a rendir cuentas o a esto y, además, a recibir reconvenciones e instrucciones. 

Calderón rezagado hasta en términos de anuncios periodísticos, pues primero informó la oficina de Obama de la 
decisión tomada y luego se acomodó Los Pinos para tratar de aparentar que la visita a la capital estadunidense 
tiene propósitos alternos, que se desahogarán durante dos días, de tal manera que no se vea tan mal la pura 
concurrencia apresurada al llamado del jefe de jefes o, más bien, al representante oral de los intereses que 
dominan la política imperial del vecino. 

Cita, llamado o invitación a Felipe que se produjo el mismo día en que el Ejército Mexicano dio a conocer las 
actividades de procuración de justicia que realizó para presentar al presunto asesino de un agente estadunidense 
en San Luis Potosí. El Piolín, pues tal es su alias, fue presentado junto con algunos de sus supuestos cómplices, en 
una sesión nocturna en la que un vocero militar tuvo el papel principal y, como accesorio, el portavoz de algo que 
se rumora aún subsiste bajo el nombre de Procuraduría General de la República, ente civil absolutamente 
desplazado de los trabajos de “investigación” del mencionado crimen, PGR fantasmal de la que se insiste en 
corrillos palaciegos que pronto tendrá nuevo titular, pues el cuasi desaparecido No Chávez No Chávez nomás no 
dio el ancho, como todo mundo suponía menos su padrino Felipe, ahora desencantado. 

La rapidez indagatoria mostrada en el caso del agente extranjero contrasta vivamente con la lentitud e incluso 
abandono mostrado en los casos de casi cuarenta mil mexicanos, entre ellos, unos dos mil policías pertenecientes 
a distintas corporaciones, que han sido condenados por la indolencia oficial a una especie de fosa jurídica común.  

También llama la atención el argumento central dado por bueno, pues del Piolín la confesión sería la confusión, a 
pesar de que el vehículo en que viajaban los estadunidenses llevaba placas diplomáticas y, según las versiones 
dadas a conocer por medios de aquel país, los agredidos se trataron de identificar y a gritos decían a sus atacantes 
que eran diplomáticos. 
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Pero, como en el asesinato del cardenal Posadas Ocampo en Guadalajara, la versión oficial establece la confusión 
como motivo del homicidio. (No es un asunto menor el dato de que Julián Zapata Espinosa, El Piolín, acusado de 
asesinar al agente de EU, Jaime Zapata, ya había estado en la cárcel, detenido por soldados según se hizo constar 
en un boletín de la 12 zona militar, con sede en San Luis Potosí, y publicado en medios locales el 12 de diciembre 
de 2009, según puede verse en http://j.mp-/h8JtUK A Julián Zapata Espinosa lo aprehendieron soldados del 45 
batallón de infantería, acantonado en Ciudad Valles, en el fraccionamiento Los Olivos, de Rioverde, junto con seis 
personas más y bajo acusación de participar en negocios de la delincuencia organizada). 

En un contexto turbio, con un intervencionismo cada vez más abierto, ineficaz ya hasta para los mismos intereses 
que ayudaron de manera destacada a instalarlo ilegítimamente en el mando mexicano, Felipe Calderón 
comparecerá ante Obama para tratar de explicar lo que sucede en el caos mexicano y para escuchar los 
lineamientos de urgencia que la metrópoli tenga a bien dictar a su colonia convertida en Caldero. 

Astillas 

La Guerra de las Teles tiene nuevo episodio. El aspirante a desposar nueva cadena nacional, el acaudalado Charlie 
Slim, ha decidido voltear la cara (publicitaria) a la otra parte de la pareja conocida como El duopolio. Primero 
negó el saludo en forma de comerciales a la altiva Televisa, y ahora lo hace con la secundaria pero no menos 
amafiada Televisión Azteca. El ilusionado Slim pretende obtener la mano de un amor largamente insatisfecho, el 
de la concesión para operar un sistema televisivo que compita con los amancebados de siempre (Milio y Riqui) 
quienes, para preservar sus amoríos tan redituables a salvo de competidoras coquetas, han hecho arreglos oscuros 
con el caporal sexenal, un michoacano belicoso, para no abrir las puertas al arribo de la nueva criatura, Tele Carso. 
Por lo pronto, el apasionado Charlie guerrea desde MVS y presiona para ver si consigue sus propósitos en lo que 
resta del presente sexenio tan aporreado, e invierte electoralmente para ver si la siguiente administración le hace 
el milagrito... En otro terreno de combate electrónico, la Suprema (una cremería judicial que ofrece productos que 
rápidamente se pueden echar a perder) decidió ayer sostener el suspenso en torno al arrebato calderónico que 
pretendió adelantar la fecha del llamado “apagón analógico”, es decir, el tránsito hacia las transmisiones digitales. 
Ya con el nuevo ministro, cuya presencia permitió destrabar el anterior empate sobre el asunto, se decidió esperar 
a que se resuelvan los litigios presentados por las dos cámaras del Poder Legislativo federal. A ver si el apagado no 
acaba siendo el promovente del adelanto fallido... Y, mientras en el estado de México camina la construcción de un 
frente de izquierda contra el PRI y las alianzas chucho-ebrardistas con el PAN, ¡hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 
Teatros de guerra en México 
 
MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

El controvertido tema de las telecomunicaciones se mantiene como uno de los principales teatros de guerra” en 
México. 

Por una parte, la Suprema Corte de Justicia ordenó mantener la suspensión del llamado “apagón digital” ordenado 
por el presidente Felipe Calderón, mientras no se resuelva la controversia constitucional promovida por las 
cámaras de senadores y diputados por considerar que se adjudicó atribuciones que le corresponden a la Comisión 
Federal de Telecomunicaciones (Cofetel). 

Por otra parte, se anunció que el poderoso Grupo Carso, encabezado por el empresario Carlos Slim, decidió retirar 
también la publicidad de sus empresas de Tv Azteca, como anteriormente lo hizo con Televisa. 

En inmediata respuesta, Tv Azteca informó estar dispuesta a vender a Grupo Carso espacios publicitarios a precios 
de mercado, a condición de que ese consorcio “esté también dispuesto a ofrecer sus tarifas de interconexión a 
precios de mercado”. 

La cosecha 

Pese a que ha declarado que no aceptará ser candidato al gobierno del estado de México si no lo respalda el PRD, 
Alejandro Encinas se mantiene como el principal prospecto de los partidos PT y Convergencia para abanderar una 
“alianza de izquierda”, pero sin el PAN. El presidente de Convergencia, Luis Walton, rechazó que su instituto 
político pudiera construir una alianza con el panismo… 

En una gira por Sinaloa, el presidente Felipe Calderón anunció medidas para dar respuesta a los agricultores y 
ganaderos afectados por las fuertes heladas. En particular, el mandatario ordenó al director del IMSS, Daniel 
Karam Toumeh, someter a consideración del consejo técnico del instituto una serie de facilidades para los 
productores afectados por esta contingencia en Baja California, Chihuahua, Durango, Sinaloa y Sonora, lo cual fue 
aprobado ayer mismo… 

El Consejo General del IFE analizará hoy el plan estratégico del voto de los mexicanos residentes en el extranjero, 
así como el programa de trabajo de la comisión en la materia… 

“Estamos dispuestos a aceptar todos los apoyos que vengan de militantes de otros partidos políticos, porque todos 
tenemos una sola militancia: México”, dijo el coordinador de los senadores del PRI, Manlio Fabio Beltrones, al 
comentar su reunión con el panista Manuel Clouthier, quien se manifestó dispuesto a respaldar su propuesta de 
reforma hacendaria... 
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La presidenta de la Comisión de Equidad y Género de la Asamblea Legislativa del DF (ALDF), Beatriz Rojas, citó a 
una reunión de comisiones unidas para dictaminar una iniciativa para castigar la violencia contra mujeres, pero ni 
ella misma se presentó. Lo peor es que en la ALDF esto se interpretó como un punto negativo para la corriente de 
la que forma parte Rojas dentro del PRD capitalino, la cual encabeza Martí Batres, quien compite con la 
coordinadora de la asamblea, Alejandra Barrales, por la candidatura al Gobierno del DF. 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 

Dinero 
Grupo Carso también cancela a Tv Azteca 
Rompimos un récord: robo de autos 
Los regalitos de Moreno Valle a Televisa 
 
ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Tv Azteca anunció ayer, al filo del mediodía, que de manera unilateral Grupo Carso suspendió toda la publicidad 
que tenía contratada con la televisora del Ajusco. Ofreció una explicación breve pero suficiente para entender lo 
que está sucediendo: En relación con nuestra tarifa, en Tv Azteca estaríamos encantados de vender a Grupo Carso 
a precios de mercado”. Pero “también estaríamos encantados de que Telcel tuviera una tarifa de interconexión 
justa y a precios de mercado”. Se refiere a la interconexión con Iusacell, la compañía celular del Grupo Salinas 
Pliego. “La interconexión de Telcel es discriminatoria y depredatoria y protege su monopolio”, añade. Había 
venido inconformándose porque la considera muy alta. Hasta ahí la declaración de Tv Azteca. Por la noche, la 
oficina del vocero de Grupo Carso dijo que Tv Azteca “nos condicionó la venta de su publicidad a cambio de que 
Telcel y Telmex le dieran condiciones especiales de interconexión a Iusacell”. Añadió que “en contraste con 
Televisa, donde no hubo acuerdo porque nos quisieron aumentar en 20 por ciento las tarifas de publicidad, aquí el 
problema es que Tv Azteca se niega a vendernos publicidad”. ¿Cuál es la interpretación de estos sucesos? Se 
rompen viejas alianzas y se están definiendo las posiciones de cada uno de los conglomerados con claridad, la 
guerra por los mercados es total, hay muchos miles de millones de dólares en juego.  

El papel que vienen jugando los funcionarios que debieran mediar y resolver los conflictos es patético: los 
presidentes de Cofetel y la Comisión Federal de Competencia, Mony de Swaan y Eduardo Pérez Motta, carecen de 
estatura para imponerse. No podrá deshacerse el nudo si antes no dejan sus respectivos cargos. En tanto, a quien 
le tocará hacer el papel de árbitro será al presidente Felipe Calderón y sin duda tendrá en mente su interés 
personal y el de su partido con miras a las próximas elecciones presidenciales. 

Santander, Nafinsa, repecos 

Con frecuencia se presentan programas de apoyo al sector de los negocios que operan en el régimen de pequeños 
contribuyentes (repecos). Santander y Nafinsa echan a andar otro que se propone hacer una diferencia. 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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“Este programa satisface necesidades de financiamiento de hasta 200 mil pesos y plazos de hasta 48 meses con 
tasas que pueden ir desde 18 por ciento anual”, informa Santander. Para diciembre de este año ya estarán 
concertados créditos por 2 mil millones de pesos entre más de 16 mil pequeños negocios. 

El robo de automóviles 

No hay estadística del número de automóviles que son robados cada año, en primer lugar por el funcionamiento 
desastroso del aparato de justicia. Es incapaz de reunir datos confiables. Sin embargo, al menos tenemos la 
información del número de robos de autos asegurados, gracias a los reportes de la Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros. El número de vehículos asegurados-robados alcanzó, durante 2010 la cifra más alta en 
toda la historia: 78 mil 900 unidades. El mes de noviembre fue nefasto: 7 mil 300. Las entidades donde se registra 
el mayor número de robos son estado de México y Distrito Federal. Es dramático el incremento de robos de 
vehículos con violencia. 

@Vox Populi 

Asunto: regalitos a Televisa 

Estimado Enrique: como es sabido, en Puebla ganó un coalición, en la cual, ‘con mucho orgullo’, participó el PRD 
local, apoyado por chuchos, marcelos, dirigentes locales, etcétera. Resulta que una vez que el nuevo gobierno 
encabezado por Rafael Moreno Valle está en la silla (sin nadie del PRD), solicita lo siguiente al Congreso local: 1) 
Donar un terreno de 7 hectáreas en una de las zonas de mayor plusvalía de la ciudad a la organización Teletón 
(Televisa). 2) Donar 25.5 millones de ¡UDIS¡ para su construcción y 3) Destinar anualmente (hasta el año 2022) 
8.5 millones de UDIS para la operación del inmueble. Las obligaciones están fijadas en UDIS porque así lo 
establece el reglamento de la asociación que controla el Teletón. Jesús Ortega: ¿estas son las ganancias de las 
coaliciones? 

J. de Jesús Galindo O./Puebla 

R: Mmm. Ya me pusiste a pensar: en el remoto caso de que otra coalición llegara a ganar en estado de México, 
seguramente le regalarían el Nevado de Toluca a Televisa para que le sirviera de locación para sus telenovelas. 

Asunto: regalo de bodas 

Tengo unos ahorros por 10 mil pesos, quisiera saber en qué sería bueno invertirlos. Al banco tengo mis dudas, 
quisiera algo que me diera buenos rendimientos. Pues no estás para saberlo pero en septiembre me caso (estás 
cordialmente invitado) y me gustaría trabajar mi dinero pero no sé dónde o cómo. 

 H.A.P.G./Distrito Federal 

mailto:@Vox
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R: Este no es un regalo como los que hace Moreno Valle a Emilio III pero no puede ser tachado de indecente: no te 
vayas a dejar seducir por una de esas empresas que ofrecen rendimientos fabulosos, porque son un engaño. El 
mejor destino para tu capitalito es una inversión bancaria de las que pagan 5 por ciento de interés anual. No hay 
más por el momento. 

Asunto: el desastre del ISSSTE 

El martes acudí a urgencias del hospital Primero de Octubre. Después de que logré que al fin me atendieran, 
resulta que no había el acetato para imprimir mis radiografías, ni medicamentos, ni siquiera los esenciales, por lo 
que hago un llamado urgente a Felipe Calderón, para que le ponga un hasta aquí a Elba Esther Gordillo y a su 
achichincle Miguel Ángel Yunes a que ya dejen de estar robando tan descaradamente al ISSSTE. Estamos 
gobernados por puros rateros, y las instituciones que se encargan de velar por los intereses del pueblo, también 
son corruptas. 

Martha Sandoval/Distrito Federal 

R: Entiendo que estés muy enojada –por decirlo suavemente– pero enfría la cabeza y hazte una pregunta: ¿a qué 
se dedicarían después? 

www.twitter.com/galvanochoa 

(En el Foro aparecen todos los mensajes que recibe esta sección en su versión original). 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://dinero.tv/foro/index.php 

 

México SA 
Deuda: “problema superado” 
Créditos para pagar créditos 
FMI: México rebasó la cota 
 
CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 

Desde que en el sexenio salinista se decretó el fin del problema de la deuda pública”, con más discursos que 
hechos, el peso de dicho débito en las finanzas públicas no ha dejado de aumentar. En los tiempos del “cambio”, 
Vicente Fox repitió que el citado se trababa de “un asunto superado” y en los del actual inquilino de Los Pinos se 
presume que “en los últimos años la política de deuda se ha constituido como uno de los pilares de la estabilidad 
económica” del país, toda vez que, se supone, los dineros producto de tal endeudamiento –interno y externo– se 
han destinado “al progreso nacional”, el cual, dicho sea de paso, no se ve por ninguna parte. 

http://www.twitter.com/galvanochoa
mailto:galvanochoa@yahoo.com
http://dinero.tv/foro/index.php
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En los hechos, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación, la creciente contratación de débito (interno 
y foráneo) se ha utilizado para tapar agujeros financieros, por mucho que el resultado concreto de tal práctica 
consista en abrir más agujeros. Como lo indica la ASF, “con el análisis del balance financiero del gobierno federal, 
presentado por la Secretaría de Hacienda, se constató que de los ejercicios fiscales de 2005 a 2009, el gobierno 
federal ha financiado un total de 952 mil millones de pesos de déficit con recursos obtenidos de empréstitos sobre 
el crédito de la nación. Cabe mencionar que el Fondo Monetario Internacional recomienda que la deuda pública de 
los países emergentes (como México) se mantenga en un rango de 25 a 30 por ciento del producto interno bruto”, 
y el gobierno calderonista ya sobrepasó ese límite. 

La ASF, en la revisión de la cuenta pública 2009, detalla que de acuerdo con el periodo 2005-2009 el costo 
financiero de la deuda pública ascendió a casi 985 mil millones de pesos, importe que incluye el ramo 34 
“Erogaciones para los programas de apoyo a ahorradores y deudores de la banca” (Fobaproa-IPAB) por poco más 
de 155 mil millones. “Del análisis anterior se concluye que la Secretaría de Hacienda cubre el déficit 
presupuestario mediante los recursos obtenidos de empréstitos sobre el crédito a la nación y que en el periodo 
analizado el déficit correspondió a 96.2 por ciento del costo financiero de la deuda. Para el ejercicio fiscal de 2009, 
el endeudamiento neto del gobierno federal ascendió a más de 365 mil millones, con el cual se cubrió el déficit 
presupuestario… Como resultado de lo anterior, en el destino de una parte del endeudamiento neto, los 
financiamientos no están produciendo los ingresos suficientes para el pago del principal y del costo financiero”, es 
decir, cada vez alcanza menos para pagar el “problema ya superado”. 

De cualquier suerte, una porción de tal endeudamiento al parecer se canalizó a los programas sociales del gobierno 
federal, aunque en este renglón la ASF detectó un pequeño problema: “el Congreso de la Unión autorizó un techo 
de endeudamiento para cubrir el déficit del Presupuesto de Egresos de la Federación 2009; sin embargo, no 
autorizó que fuera para gasto social o corriente, puesto que el Congreso (…) tiene facultad para autorizar que se 
celebren empréstitos sobre el crédito de la nación, para aprobar esos mismos empréstitos y para reconocer y 
mandar pagar la deuda nacional, pero ningún empréstito puede celebrarse sino para la ejecución de obras que 
directamente produzcan un incremento en los ingresos públicos, salvo los que se realicen con propósitos de 
regulación monetaria, las operaciones de conversión y los que se contraten durante alguna emergencia declarada 
por el presidente de la República”. 

Con el fin de evaluar la evolución del saldo de la deuda del sector público presupuestario entre 2005 y 2009, la 
ASF analizó las cifras reportadas en las cuentas públicas de esos años, y se concluyó que el saldo ha mostrado una 
trayectoria ascendente en ese periodo, tanto en el componente externo como en el interno. “En ese lapso el 
crecimiento de la deuda pública ha estado determinado por el débito interno del gobierno federal, principalmente 
por la estrategia de financiar íntegramente su déficit en el mercado interno. En este periodo, la deuda pública 
bruta de dicho sector se incrementó de 1.95 4.02 billones de pesos, y creció a una tasa promedio anual real de 13.4 
por ciento, mientras que el PIB creció a una tasa promedio anual real de 0.6 por ciento. Destaca la deuda del 
sector paraestatal, que pasó de 79 mil 679 mil millones de pesos, y creció a una tasa promedio anual real de 61.7 
por ciento (en tiempos de ingreso petrolero histórico) y el aumento más importante fue en 2009 debido al 
reconocimiento de los pasivos Pidiregas de Pemex como deuda pública directa”. 
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La deuda total bruta llegó a 4.02 billones, equivalente a 34 por ciento del PIB, 8.2 puntos porcentuales de 
incremento con respecto a 2008. La deuda bruta interna del sector público presupuestario registró un incremento 
real de 12.6 por ciento, y el de la deuda bruta externa de 60.3 por ciento. “Como proporción del PIB, en el periodo 
2005-2009 la deuda bruta total creció de 21.1 a 34 por ciento del producto, lo que representa un aumento de 12.9 
puntos porcentuales, donde destaca la deuda bruta interna del gobierno federal, que aumentó 10.6 puntos, 
mientras el componente externo tuvo un crecimiento de 2.3 puntos. En el manejo de la deuda, la estrategia del 
gobierno federal ha sido contratar financiamiento interno para pagar el componente externo, lo cual se observa al 
analizar el periodo de 2005 a 2009 en donde la proporción de la deuda bruta interna aumentó de 64.3 a 70.9 por 
ciento, mientras que la deuda bruta externa disminuyó al pasar de 35.7 a 29.1”. 

Por si fuera poco, la ASF detectó que la deuda de dos entidades no está incluida en el monto total de la deuda 
bruta del sector público presupuestario, lo cual, aunque tiene fundamento legal, afecta la relación deuda total 
bruta/PIB. Tal es el caso de la CFE, cuyos pasivos contingentes por Pidiregas al 31 de diciembre de 2009 
ascendieron a más de 323 mil millones de pesos, y el pasivo del IPAB no reconocido como deuda pública (más de 
755 mil millones), de tal suerte que en realidad la deuda bruta de tal sector, al cierre de 2009, sumó 5.1 billones de 
pesos, o lo que es lo mismo, 43.1 por ciento del PIB. 

He allí el “problema superado”. 

Las rebanadas del pastel 

Ya picado, Carlos Slim también canceló su publicidad a Tv Azteca como parte de la lucha en la que dos monopolios 
pelean rabiosamente para quedarse con el pastel del rival, todo ello “en el marco de la sana competencia”, desde 
luego. 

cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 

 

El gambito de AMLO 

OCTAVIO RODRÍGUEZ ARAUJO 

Los chuchos son mañosos. Dirigen el PRD gracias al tribunal electoral, que validó tramposamente la elección de 
2006 en favor de Felipe Calderón, y posteriormente la de Jesús Ortega como presidente de su partido en una más 
de las sucias elecciones internas. Están en el mismo partido que López Obrador, pero han tratado de marginarlo. 
Quieren ganar también la renovación de la dirigencia nacional del partido, programada para los días 19 y 20 de 
marzo. So pretexto de que el PRI no debe volver a Los Pinos, están dispuestos a hacer alianzas con el PAN, y todo 
mundo se pregunta por qué, si a alianzas vamos, no la hacen con el PRI para evitar que el PAN siga gobernando. 

mailto:cfvmexico_sa@hotmail.com
mailto:mexicosa@infinitum.com.mx
http://twitter.com/cafevega
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El priísmo no fue bueno, pero el panismo resultó peor. La política de los chuchos y seguidores huele mal, para 
decirlo suavemente. Sus acciones apestan, y más cuando, en los hechos, se han acuerpado con los diversos poderes 
que quieren quitar del camino al único líder político que aspira a cambiar la esencia del régimen político basado en 
el neoliberalismo y el entreguismo a la potencia del norte. 

Pero en su soberbia, los chuchos han subestimado a López Obrador. Cuando ellos van éste ya está de regreso. En 
política es un buen ajedrecista. Ellos no. 

Tratando de cumplir con sus compromisos con Calderón (que implican tratar de restarle puntos a Peña Nieto 
hacia la Presidencia en 2012), propusieron una alianza con el PAN para contender en las elecciones del estado de 
México el próximo 3 de julio. AMLO dijo que no estaba de acuerdo y entonces los chuchos, con mayoría en el 
Consejo Nacional de su partido, aprobaron (129 a favor y 72 en contra) que se lleve a cabo una consulta ciudadana 
(que no sería sólo de perredistas) para decidir si el PRD y el PAN van juntos por la gubernatura del Edomex. No se 
necesita tener bola de cristal para conocer de antemano el resultado de esa consulta abierta a todo mundo. 

Aquí las fechas son importantes. Si el 19 de marzo es la renovación de la dirigencia nacional del sol azteca y el 27 
del mismo mes la consulta, es difícil sustraer la primera de la segunda por una sencilla razón: el punto de quiebre 
es la consulta. ¿Por qué? Porque el Consejo Nacional, mayoritariamente aliancista (con el PAN, no con el PRI), le 
ganó a AMLO, contrario a una alianza con el blanquiazul y con el tricolor. Si el tabasqueño aceptara sin chistar el 
resultado del quinto pleno extraordinario del séptimo Consejo Nacional (es decir, que se haga la consulta 
ciudadana en el estado de México) tendría que aceptar de nueva cuenta unas elecciones internas (las del 19 de 
marzo) previsiblemente tramposas, como las anteriores. De ahí, en mi interpretación, que pidiera licencia 
temporal de su partido. 

La jugada, en mi lectura, es crear una crisis en el interior del partido forzando sutilmente a sus militantes a tomar 
una posición definida. Esta crisis, según lo leído en Internet (22/2/11), ya empezó con el amago de no pocos 
perredistas, algunos de gran importancia en su partido, de solicitar licencia temporal también. 

El gambito que les puso López Obrador a los chuchos deja a éstos sin respuesta fácil. No le pueden dar la licencia 
porque no está contemplada en los estatutos, no se la pueden negar por lo mismo. Tampoco lo pueden expulsar 
porque sería un escándalo. Lo único que pueden hacer es dejarlo en el limbo, pero el golpe ya está dado y si se 
insiste en la consulta ésta repercutirá, antes de llevarse a cabo, en contra de los aliancistas en la renovación de la 
dirección partidaria. El candidato al gobierno del Edomex que habían aceptado todas las corrientes perredistas en 
la entidad (Encinas) ya definió su posición en este aparente enredo: él no se sale del partido, pero si se hace 
alianza con el PAN declina, y tampoco aceptaría ir bajo las siglas del Partido del Trabajo o de Convergencia. 
Encinas entendió muy bien la jugada de AMLO. Los chuchos fueron chamaqueados, y lo fueron porque se les 
olvidó que López Obrador ha sido un político acostumbrado a nadar contra la corriente, fogueado en años de 
luchar contra quienes lo han querido hacer a un lado a la malagueña y que han contado con todo el poder del 
Estado (la lista es larga incluso si comenzamos con el desafuero y no desde antes). 
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La diferencia sustancial entre los aliancistas y el tabasqueño es que los primeros recurren a maniobras y 
triquiñuelas, incluso en complicidad con el poder que decían combatir, en tanto que López Obrador confía en sus 
apoyos dentro y fuera del partido y, además, en las masas que ha ido juntando con una paciencia infinita y a pesar 
del vacío que le hacen muchos medios, especialmente los electrónicos. 

El golpe que creyeron ganar los chuchos al lograr que el Consejo Nacional aprobara la consulta del 27 de marzo en 
el estado de México fue un triunfo pírrico que muy probablemente se les revierta el 19 de marzo al perder la 
dirección de su partido. 

Muchos perredistas están en contra de AMLO, cierto, pero la mayoría sabe que éste los llevó a ser la segunda 
fuerza electoral y a ganar la Presidencia de la República (arrebatada), en tanto que los chuchos han convertido a su 
partido en una caricatura de sí mismo. Esto cuenta. 

Ortega ha dicho que con esta situación el partido está en riesgo. Yo opino lo contrario: está en vías de redefinirse 
sin los aliancistas y retomar el rumbo. Los partidos, como los riñones, a veces necesitan una diálisis para eliminar 
las toxinas. Tal vez sea el momento de practicarla y depurar al PRD de quienes lo han convertido en un órgano 
enfermo y prescindible. 

Lo he dicho muchas veces, y otros analistas también: si el PRD pretende ser de izquierda, o parecerlo, no se puede 
aliar con sus peores adversarios, el panismo calderonizado. Ya lo ha hecho en Oaxaca, en Puebla, en Sinaloa y 
puede ser que ocurra en Nayarit también, pero ninguna de esas elecciones tiene la importancia ni el significado 
simbólico del estado de México. En éste el sol azteca está emplazado a ser lo que debió ser desde su fundación, o 
un palero del PAN. 

http://rodriguezaraujo.unam.mx 
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la Procuraduría estatal. El titular de la dependencia, Alfredo 
Castillo, informó que el cura no es prófugo de la justicia en tanto 
que no hay denuncia en su contra.  JUSTicia 6

d Condiciona televisora

venta de publicidad

a reducción de tarifas

de interconexión

REFORMA / Staff

Dos titanes chocaron ayer por un 
convenio de publicidad.

Grupo Carso, de Carlos Slim, 
y TV Azteca, de Ricardo Salinas 
Pliego, hicieron públicas sus di-
ferencias luego de que la televi-
sora anunciara la suspensión de 
la publicidad del primero.

“El día de hoy (miércoles), de 
manera unilateral, Grupo Carso 
suspendió toda la publicidad que 
tenía contratada con TV Azteca”, 
informó la televisora en un co-
municado. 

Sin embargo, fuentes de Car-
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75 años  
del Poli 
El Presidente Calderón 
encabezó ayer 
los festejos por el 
aniversario del Instituto 
Politécnico Nacional.
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La Secretaría de la Defensa captu-
ró ayer a Julián Zapata Espinoza, 

“El Piolín”, líder de una célula de 
sicarios de Los Zetas y presunto 
responsable del ataque contra dos 
agentes del Servicio de Inmigra-
ción y Control de Aduanas de Es-
tados Unidos en el que murió Jai-
me Zapata.

Junto con Julián Zapata fue-
ron detenidos un niño, tres muje-
res –quienes no fueron presenta-
dos– y cinco hombres, entre ellos 
Rubén Venegas, “El Catracho”, y 
Jesús Quezada, “El Loco”, tam-
bién señalados como agresores.

El coronel Ricardo Trevilla, 
vocero de la Sedena, informó que 
“El Piolín” declaró que confundie-

ron la camioneta en la que via-
jaban los agentes estadouniden-
ses con un vehículo de un gru-
po rival.

El presunto sicario había si-
do detenido por el Ejército en di-
ciembre de 2009 en San Luis Po-
tosí con armas y uniformes fede-
rales. Fue puesto a disposición de 
la PGR y se desconoce si entonces 
fue consignado.

Anoche, la Presidencia infor-
mó que Felipe Calderón se comu-
nicó por teléfono con su homólo-
go estadounidense, Barack Oba-
ma, para confirmarle la captura 
de los agresores. 

La Casa Blanca difundió que 
Obama agradeció a Calderón “los 
esfuerzos mexicanos para llevar 
ante la justicia a los asesinos del 
agente especial Jaime Zapata”.

La tradicional ceremonia del arreo de bandera se protagonizó ayer en el Zócalo. Elementos del 
Ejército bajaron el monumental lábaro patrio, que mide 50 metros de largo por 26 de ancho, 
especial para astas de 100 a 110 metros de altura. Unas 30 banderas como ésta son elaboradas 
cada año en la fábrica de vestuario y equipo de la Defensa Nacional.  NacioNal 8 

Por las nubes
d Consideran expertos

que la importación

de gasolina cara elevaría

el precio de venta

REFORMA / Staff

Los incrementos en los precios 
del petróleo y de las gasolinas en 
el mercado internacional pueden 
llevar a que los ajustes mensua-
les a los combustibles en Méxi-
co sean mayores o más frecuen-
tes, advirtieron expertos.

Arturo Carranza, analista de 
Solana Consultores, dijo que los 
aumentos que Hacienda aplica 
mes a mes a las gasolinas y el die-
sel están en función del merca-
do internacional, lo que le da un 
margen de maniobra para hacer-
los más grandes o menores.

“La política de Hacienda es 
que el desliz va a ir en función del 
comportamiento de los mercados, 
y, ante el aumento de los precios 
internacionales, una posibilidad 
es que estos deslices se aumen-
ten”, afirmó.

Luis Miguel Labardini, de la 
consultora Marcos y Asociados, 
coincidió en que eventualmente 
las importaciones que realiza a 
diario México para cubrir su dé-
ficit de refinados crecerán fuer-
temente.

“La factura de las compras 
que hacemos de petrolíferos tam-
bién se va a ir para arriba en la 
misma proporción que lo haga el 
precio del petróleo”, apuntó.

Luis César Castañeda, del 
Instituto Mexicano para la Com-
petitividad, dijo que no existe una 
norma para regular el desliz del 
precio de la gasolina, por lo que 
aumentar su costo es una deci-
sión política.

“Existe el riesgo de quitar más 
subsidios y es posible”, anotó.

De acuerdo con datos del De-

partamento de Energía de Esta-
dos Unidos, el precio en ese país 
de la gasolina equivalente a la 
Magna se cotiza 7 por ciento por 
arriba del valor al que se vende la 
Magna en México, cuando ape-
nas en noviembre pasado tenían 
un precio equiparable.

Ayer, en Sinaloa, el Presiden-
te Felipe Calderón advirtió que el 
precio del barril de petróleo a ni-
vel internacional está acarrean-
do a México más pérdidas que 
ganancias.

Ante productores y jornale-
ros, cifró en 80 mil millones de 
pesos el perjuicio para las finan-
zas del País por la importación del 
45 por ciento de toda la gasolina y 
el diesel que se consume.

“Hay que decir que estamos 
viviendo una situación más com-
pleja: cada día estamos importan-
do más gasolina y diesel que no 
estamos produciendo en Méxi-
co. Ahorita ya estamos importan-
do más del 40 por ciento, proba-
blemente 45 por ciento de toda la 
gasolina y el diesel que consumi-
mos”, planteó.

No obstante, Raúl Feliz, del 
CIDE, explicó que, pese al mayor 
precio del combustible importado, 
el Gobierno continuará teniendo 
una ganancia neta y no una pérdi-
da, como lo señala Calderón.

El precio de la mezcla mexi-
cana con el que se calcularon los 
ingresos públicos para este año 
fue de 65.4 dólares por barril, pero 
ayer cerró en 96.66 dólares.

Con información de Alma Hernández, 
Mayolo López y Gonzalo Soto

Lorenzo Meyer, Granados Chapa (11) • Woldenberg, Sarmiento, Castañeda (12) 
Loaeza, Carpinteyro (13) • Muñoz Bata (int. 22) • Capitanes (Neg. 3)

so revelaron que la empresa del 
Ajusco pretendió condicionar 
la venta de publicidad a una re-
ducción de las tarifas de interco-
nexión, lo que no aceptaron.

Más tarde, Azteca emitió otro 
comunicado en el que señalaba 
su disposición a vender a Gru-
po Carso espacios publicitarios a 
precios de mercado, denotando el 
conflicto entre ambos grupos.

“Ojalá Grupo Carso esté tam-
bién dispuesto a ofrecer sus tari-
fas de interconexión a precios de 
mercado.

“En las condiciones actuales, 
las tarifas de interconexión son 
una práctica depredatoria que 
protege su monopolio.

“El poder dominante, ca-
si monopólico de Telmex, le ha 
permitido imponer condiciones 

de compra y venta. TV Azteca no 
aceptó sus condiciones y por eso 
nos castigan y nos quitan la publi-
cidad”, se lee en el documento.

Fuentes de Grupo Carso pre-
cisaron que el retiro de publicidad 
de TV Azteca es diferente al de 
Televisa, que estableció una tari-
fa 20 por ciento superior a la del 
año pasado.

Consultada sobre si esta si-
tuación representa una prácti-
ca anticompetitiva, la Comisión 
Federal de Competencia declinó 
emitir una opinión.

Ramiro Tovar, experto en 
competencia y regulación en te-
lecomunicaciones, señaló que el 
choque entre ambos grupos exhi-
be una regulación que quedó re-
basada por la convergencia tecno-
lógica y las leyes de las industrias 
de telecomunicaciones y de la ra-
dio y televisión que, afirmó, deben 
modificarse.

NegocioS 1

así lo dijo

 Queríamos comprar pu-
blicidad (...) y ellos querían 
que bajáramos las tarifas de 
interconexión de su empresa 
de telefonía como condición”.

Voceros de Grupo Carso

 El poder casi monopó-
lico de Telmex le ha permitido 
imponer condiciones de com-
pra y venta. Azteca no aceptó 
y nos quitan la publicidad”.

Comunicado de TV Azteca
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En la víspEra dE su día

96.66
dólAres por bArril

es el precio de exportación en que 
cerró ayer la mezcla mexicana.

por arriba de la cifra  
presupuestada para este año,  

de 65.4 dólares por barril.

por arriba de la cifra  

47.8%

Amenaza alza de crudo a combustible

Advierten
gasolinazo

aParParP E

La menor Ana Jimena reapareció antenoche en Cholula y reveló 
que estuvo con el cura Gerardo Romero. Ayer declaró ante 
la Procuraduría estatal. El titular de la dependencia, Alfredo 
Castillo, informó que el cura no es prófugo de la justicia en tanto 
que no hay denuncia en su contra. 
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SALTILLO.- Durante los regíme-
nes priistas, el Presidente de la 
República tenía el control sobre 
las rutas del narcotráfico, lo que 
impedía que hubiera ataques a la 
población, reveló ayer el ex Go-
bernador de Nuevo León Sócra-
tes Rizzo.

Durante una ponencia dicta-
da en la Universidad Autónoma 
de Coahuila, el ex Mandatario 
tricolor indicó que antes los Pre-
sidentes definían los caminos que 
debía seguir el tráfico de drogas 
para no perjudicar a la sociedad.

“De alguna manera se tenía 
resuelto el problema del tránsito 
(de droga)”, dijo Rizzo. “Había un 
control y había un Estado fuerte 
y un Presidente fuerte y una Pro-
curaduría fuerte y había un con-
trol férreo del Ejército”.

“De alguna manera, les de-
cían: ‘Tú pasas por aquí; tú, 
por aquí; pero no me toques 
aquí estos lugares’”.

En entrevista al final del 
evento, agregó que esta es-

trategia le permitía al 
Estado garantizar la 
paz social.

El Bayern logró un 
importante triunfo 
en su visita al Inter 
en los Octavos de 
la Champions.

culTura

Fiesta de letras
Con el Edomex 

como invitado, inició 
ayer la tradicional 

Feria Internacional 
del Libro.

PáGiNa 24
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Tenía PRI en control al narco 
 

(24 febrero 2011).- REFORMA / Staff 
  
SALTILLO.- Durante los regímenes priistas, el Presidente de la República tenía el control sobre las rutas del 
narcotráfico, lo que impedía que hubiera ataques a la población, reveló ayer el ex Gobernador de Nuevo León 
Sócrates Rizzo. 
 
Durante una ponencia dictada en la Universidad Autónoma de Coahuila, el ex Mandatario tricolor indicó que 
antes los Presidentes definían los caminos que debía seguir el tráfico de drogas para no perjudicar a la sociedad. 
 
"De alguna manera se tenía resuelto el problema del tránsito (de droga)", dijo Rizzo. "Había un control y había un 
Estado fuerte y un Presidente fuerte y una Procuraduría fuerte y había un control férreo del Ejército". 
 
"De alguna manera, les decían: 'Tú pasas por aquí; tú, por aquí; pero no me toques aquí estos lugares'". 
 
En entrevista al final del evento, agregó que esta estrategia le permitía al Estado garantizar la paz social. 
 
 
 
 

Llama priista a la unidad 
 
Claudia Guerrero y Verónica Jiménez 
 
(24 febrero 2011).- Francisco Olvera, candidato electo al Gobierno de Hidalgo, celebró anoche el fallo emitido 
por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que confirma su triunfo en las elecciones del pasado 
4 de julio. 
 
Al pronunciar un breve mensaje en la sede nacional del PRI, el aspirante hizo un llamado a la que fuera su 
contrincante, Xóchitl Gálvez, a dialogar y a sumarse al proyecto de su Gobierno. 
 
"En ese ánimo de gobernar para todos, ahora que ya está cerrada totalmente la controversia, primero la electoral, y 
después la jurídica, reitero el llamado a la unidad. 
 
"Habremos de hacerlo hoy de manera pública y mañana de manera personal para buscar a los líderes de las 
diferentes corrientes políticas, incluso a quien los representó en la otra coalición, a la candidata de la otra 
coalición, para invitarla a que se sume", dijo. 
 
Acompañado de Jesús Murillo Karam, secretario general del PRI, Olvera reconoció la revisión exhaustiva que 
realizó el Tribunal sobre las impugnaciones de la elección. 
 
Sin hacer referencia a todas las irregularidades que se denunciaron, el priista aseguró que el fallo de los 
magistrados no es un triunfo del tricolor, sino el triunfo de la legalidad. 
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El triunfo se dio desde el 4 de julio, hoy no fue un triunfo nuestro, fue un triunfo de la legalidad, así lo expresa el 
dictamen que escuchamos y que se votó por unanimidad". 
 
Olvera ofreció gobernar con transparencia y aseguró que estará abierto a escuchar las propuestas de los 
ciudadanos. 
 
Aunque el priista tenía contemplado festejar el fallo del Tribunal con una barbacoa, la tardanza de los magistrados 
en emitir su resolución prácticamente obligó a cancelar la celebración. Hoy, Olvera y los priistas de Hidalgo 
prevén festejar en la plaza La Victoria de los Vientos, construida en el marco de las fiestas del Bicentenario. 
 
Se espera la presencia de la estructura nacional del PRI, así como de algunos Gobernadores, entre ellos Enrique 
Peña Nieto. 
 
Olvera asumirá el cargo constitucional el próximo 1 de abril. 
 
 
 

Reclaman a Calderón jornaleros de Sinaloa 
 
Se quejan ante FCH por falta de dinero. Regaña Presidente a funcionarios por tardanza en dar 
recursos 
 
Mayolo López 
 
(24 febrero 2011).- Enviado 
CULIACÁN.- Tras las heladas de principios de mes, la resiembra cubre parte de los campos, pero los jornaleros no 
tienen dinero para pagar sus deudas y comprar semillas, fertilizantes y diesel. 
 
El Gobernador de Sinaloa, Mario López Valdez (Malova), advirtió que está en riesgo la gobernabilidad del Estado, 
los productores reclamaron dinero fresco al Presidente Calderón y éste regañó a dos funcionarios federales por la 
tardanza con la que han fluido los recursos para pagar seguros y ofrecer créditos. 
 
"No es la velocidad que yo quería ver", deslizó el Mandatario, que ipso facto ordenó a los directores de Financiera 
Rural y Agroasemex, Gustavo Merino e Ignacio Loyola, respectivamente, permanecer en Sinaloa para atender 
personalmente a los jornaleros que todavía no ven la suya. 
 
Presionado por los productores, el Secretario de Agricultura, Francisco Mayorga, intentó apaciguar las cosas: el 
Gobierno ayudará con "lo que Dios nos dé licencia". 
 
Calderón efectuó una gira por Sinaloa para supervisar el avance de la estrategia que implementó su Gobierno para 
respaldar a los productores que perdieron sus cosechas a causa de las heladas. 
 
"Si ustedes no se me rajan yo tampoco me rajo", afirmó Calderón poco antes de treparse a un tractor, acelerar la 
máquina y recorrer un sembradío de maíz. 
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"Queremos y necesitamos su apoyo. México tiene dinero: el petróleo sube y sube", clamó Marta Ofelia Meza, 
productora de Navolato y ex diputada federal priista. 
 
"Póngale freno a los coyotes y hambreadores", reclamó el productor Loreto Torres, para luego advertir ante el 
Presidente: "Ponga mucha atención a la canasta básica, porque puede traer consecuencias...". 
 
Martín Espinosa alertaría después: "hay miles de productores que empeñaron hasta la camisa para sembrar". 
 
"Lo que no está funcionado son las parafinancieras", tronó Francisco Javier Maza. 
 
En ese ambiente, Ignacio Loyola aclaró que ya había sido cubierto el 30 por ciento de los seguros, que la próxima 
semana el pago ascendería al 60 por ciento y el resto conforme a las reglas de estos menesteres, a más tardar el 10 
de marzo. 
 
Fluía el rosario de quejas y tocó el turno a Malova, el Gobernador anfitrión, que fiel a su estilo soltó ante su 
invitado, al calor de un acto de apoyos a jornaleros: "cada vez que venga con dinero, el Presidente será 
bienvenido... aun sin lana". 
 
Consciente de que sus paisanos habían reclamado poner freno a los especuladores y "coyotes", Mario López Valdez 
dijo que no debía permitirse que los "hambreadores ausenten (sic) de la mesas de los mexicanos, sobre todo de los 
más pobres, el alimento básico, la tortilla". 
 
Por lo pronto, el propio Malova reportó la resiembra de al menos 182 mil hectáreas -de casi 400 mil afectadas-. 
 
Con ese panorama de por medio, Calderón dijo que le preocupaba de sobremanera "el impacto" que la crítica 
situación que vive Sinaloa puede tener "en el resto del País". 
 
En relación con las quejas puestas sobre las mesa por los productores, Calderón dijo que también le preocupaba 
mucho no constatar "la velocidad" que él hubiera querido constatar en cuanto a los pagos de seguros y el 
otorgamiento de créditos. 
 
Así lo dijo 
  
"Si ustedes no se me rajan yo tampoco me rajo". 
 
Felipe Calderón 
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Refuta la Cámara 'cuentas' a Cordero 
 
Indican que funcionario gana $205 mil brutos al mes. Ve el CEFP imposible que ingreso de $6 mil 
permita pagar créditos y hasta escuela privada 
 
Claudia Salazar 
 
(24 febrero 2011).- El Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados (CEFP) refutó 
ayer al Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, y demostró que, con un ingreso mensual de 6 mil pesos, una 
familia no puede pagar créditos y colegiaturas. 
 
Además, corrigió al funcionario sobre el ingreso por habitante, pues de acuerdo con datos del INEGI y Banxico, el 
PIB percápita de México no es de 14 mil dólares anuales, sino 9 mil 558.17 dólares, alrededor de 122 mil 412 pesos 
anuales por persona. 
 
El martes pasado, Cordero destacó que la recuperación económica ya se siente en los bolsillos de los mexicanos. 
 
"Con ingresos de 6 mil pesos al mes, hay familias mexicanas que tienen el crédito para una vivienda, que tienen el 
crédito para un coche, que se dan el tiempo para mandar a sus hijos a una escuela privada y están pagando las 
colegiaturas", expresó el titular de Hacienda. 
 
Sin embargo, el Centro de Estudios indicó que el ingreso promedio anual por persona -122 mil 412 pesos-, 
equivale a menos de un mes de sueldo de Cordero. 
 
"Con un salario bruto de 205 mil 122.05 pesos mensuales, el Secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, parece 
hacer mofa de aquellas familias y trabajadores cuyo esfuerzo alcanza para reunir 6 mil pesos al mes, el 4.12 por 
ciento del salario neto del Secretario", reprochó. 
 
El órgano técnico de la Cámara baja realizó diversos cálculos y precisó que para obtener un crédito hipotecario hay 
dos vías: la institucional, que pide al beneficiario tener un empleo formal para recibir el financiamiento del 
Infonavit o del Fovissste; la comercial, a través de la banca privada o de la Sociedad Hipotecaria Nacional. 
 
Indicó que en el País hay 14.6 millones de trabajadores con empleo formal que podrían aspirar a un crédito. 
 
En el sector informal sobreviven 12.4 millones de personas que no tienen acceso a créditos de Infonavit o 
Fovissste. 
 
De acuerdo con el simulador de créditos de la Sociedad Hipotecaria Nacional, para adquirir una vivienda de 400 
mil pesos a través de Infonavit, se requiere garantizar un enganche de 30 mil pesos, comprobar ingresos mínimos 
mensuales de 14 mil 276 pesos y dar pagos de 4 mil 731 pesos al mes, en un plazo de 20 años. 
 
Precisó el Centro de Estudios que la banca comercial no otorga créditos hipotecarios a trabajadores que quieran 
adquirir una casa de 350 mil pesos y que tengan ingresos de 6 mil pesos mensuales. 
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Quien pretenda obtener un crédito hipotecario por 202 mil 54 pesos -pagaderos a 30 años y con aportaciones 
mensuales de 2 mil 560 pesos-, debe garantizar un enganche de 147 mil 945 pesos, 10 mil 500 para gastos 
notariales y 6 mil 61 pesos de comisión por apertura. 
 
Un crédito para adquirir un vehículo compacto, marca Chevy, que cuesta 95 mil pesos, requiere dar un enganche 
de 21 mil 377 pesos, incluida la comisión por apertura. 
 
Los pagos mensuales del vehículo serían de 2 mil 475 pesos al mes, durante cinco años. 
 
"Así, si se suman los 2 mil 560 pesos del crédito hipotecario, más los 2 mil 475 pesos del crédito automotriz, se 
tiene que el gasto de una persona con ambos créditos sería de 5 mil 35 pesos. 
 
"A lo cual no se incluye el gasto en colegiaturas, ni los gastos en salud, energía, alimentación y vestido, por 
mencionar algunos", explica el documento del CEFP. 
 
Danza de cifras 
  
El optimismo del titular de Hacienda choca con las cifras del Centro de Estudios de la Cámara sobre ingreso 
familiar. 
 
Cálculos de Cordero 
$6,000 
  
De ingreso mensual alcanza para pagar: 
· Crédito hipotecario 
· Crédito para vehículo  
· Colegiaturas 
   
Cámara baja 
Crédito hipotecario 
· Banca privada: $202,054.00 
· Enganche: $147,945.00 
· Gastos notariales: $10,500.00 
· Comisión por apertura: $6,061.00 
· Pago mensual: $2,560.00 
· Plazo: 30 años  
  
Crédito automotriz 
· Auto compacto: $95,000.00 
· Enganche: $21,377.00 
· Letra mensual: $2,475.00 
· Plazo: 5 años 
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Egresos mensuales 
Hipoteca: 2,560.00  
Letras de auto: 2,475.00 
Total: $5,035.00 
Sobrante: $965.00 
No alcanza para colegiaturas 
 
 

Afirma AMLO: 'no renuncio' 
 

Dice que su postura no causa crisis interna, sino que ayuda al PRD a definir su ideología 
 

Erika Hernández 
 

(24 febrero 2011).- Andrés Manuel López Obrador aseguró ayer que no renunciará al PRD y resaltó que su 
advertencia de separarse temporalmente ayudará a resolver la crisis de identidad que vive el partido, y no a 
profundizar la fractura. 
 
Consciente de que la figura de licencia no existe en los documentos básicos, el tabasqueño aseguró que su postura 
era la única forma para que el PRD defina hacia dónde va, pues seguir aliado con la derecha implica desdibujarse y 
asumir una actitud inmoral. 
 
¿Su decisión agudizó la crisis interna? 
 
"Yo creo que ayuda a aclarar las cosas, no es tiempo de ambigüedades, sino de definiciones. No podemos 
prestarnos al juego de la derecha, ni aceptar el bipartidismo de derecha por varias razones, es algo inmoral por 
seguir con una política que va en contra de nuestra ideología, somos distintos al PAN, desde nuestros principios, y 
es momento que quede claro", respondió en breve entrevista con REFORMA, al salir de una comida. 
 
Al cuestionarle si Marcelo Ebrard debería pronunciarse en contra de las alianzas, en particular en el Estado de 
México, afirmó que sí; sin embargo, consideró que no puede convocar a nadie a tomar definiciones. 
 
"Sí (Ebrard debería pronunciarse), pero yo no puedo convocar a eso, yo tomo una postura de acuerdo a mis 
principios, nunca voy aceptar una alianza ni con el PRI ni con el PAN. 
 
"Entonces todos somos libres, por eso yo no voy a promover que nadie se pronuncie o que pida licencia, es la 
decisión de cada militante, de cada dirigente del PRD, yo ya fije mi postura, ha quedado lo suficientemente claro, 
no puede exigirle nada a nadie a que se defina, es una decisión personal", insistió. 
 
Por la mañana, en entrevista con Carmen Aristegui, en MVS Radio, López Obrador afirmó que no renunciará al 
partido, pese a que la Comisión Política Nacional le negó la licencia a su militancia, y espera una respuesta oficial 
del Consejo Nacional, que es el órgano al que remitió su solicitud. 
 
"No presentaría la renuncia, y no les voy a dar el gusto a los miembros de la mafia en el poder. ¿Te imaginas a 
(Carlos) Salinas y (Felipe) Calderón frotándose las manos? (...) Estoy libre, pero sigo siendo del PRD", dijo. 
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Aseguró que es mejor perder el Estado de México que ir en alianza con el PAN. 
 
"Hay un diputado del PAN de estos reaccionarios de abolengo, Javier Corral, diciendo que le estamos haciendo el 
juego a Peña Nieto, y todavía peor a Salinas, no, nosotros vamos a ganarle a Peña Nieto, si se va PRD-PAN, que 
sigan su camino", dijo. 
 
Echan montón 
  
En el cónclave con Alejandro Encinas, estuvieron estos dirigentes afines a AMLO: 
  
· Martí Batres, Izquierda Social.  
· Dolores Padierna. IDN 
· Carlos Sotelo, Democracia Social.  
· Higinio Martínez, Grupo de Acción Política.  
· Gilberto Ensástiga, Red por la Unidad Nacional de las Izquierdas 
· Mario Saucedo, Movimiento Cívico 
· Camilo Valenzuela, Red de Izquierda Revolucionaria (Redir). 
 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Oaxaca 
 
Aunque no depuso sus exigencias, la Sección 22 del SNTE se mostró menos vehemente en sus 
reclamos al gobierno de Gabino Cué en su prolongada reunión del fin de semana pasado, y se 
abrió al entendimiento 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(24 febrero 2011).- Se apresuraron los augures del desastre: en Oaxaca no se revivieron los ardores de 2006. 
Después de la violencia del 15 de febrero y la suspensión de clases y la marcha magisterial masiva del día siguiente, 
tanto en el gobierno estatal como en la Sección 22 del SNTE prosperan los empeños por lograr paz y estabilidad en 
el estado. Aunque están anunciadas movilizaciones regionales, una marcha estatal el 8 de marzo y una de carácter 
nacional semanas después, está conjurado el fantasma de la ocupación del centro de la capital y una suspensión de 
labores por tiempo indefinido. Tampoco habrá, en consecuencia, acciones represivas criminales como las que 
ordenó el gobernador Ulises Ruiz, todo lo cual caracterizó el espeso clima político oaxaqueño hace casi un lustro. 
 
No hay, tampoco, una paz idílica. Pues- to que persisten agravios a la sociedad que se levantó contra la dictadura 
de Ruiz, y han surgido otros en el arranque del nuevo gobierno, Oaxaca vivirá tensiones que son propias de una 
sociedad donde chocan intereses y se procura ejercer principios. Pero lo que esencialmente difiere de la situación 
de 2006 es que la relación entre gobernados y gobernantes está regida por la ley, y aquéllos no son tratados como 
enemigos por éstos. 
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En paradoja comprensible, uno de los factores que condujo a la victoria ciudadana en las elecciones de julio 
pasado está generando nuevos costos. Además de los partidos que postularon al senador Gabino Cué y lo llevaron 
a la gubernatura, el activismo del ahora titular del Poder Ejecutivo sumó otras presencias a la vasta alianza con 
que triunfó. Cada parte de esa coalición de intereses espera que el gobierno que contribuyó a erigir cumpla los 
compromisos que se estipularon, explícita y tácitamente. El gobierno resultante de una coalición tiene que 
observar cuidadosamente el equilibrio en la atención a esos intereses, so pena de que las partes que se supongan 
minusvaluadas o agredidas hagan notar su inconformidad con los instrumentos a su alcance. 
 
El Partido Nueva Alianza no se sumó a ninguna de las coaliciones que contendieron por la gubernatura 
oaxaqueña. Un obvio cálculo político de la propietaria de ese partido, Elba Esther Gordillo, ordenó esperar hasta la 
última hora a que su candidata Irma Piñeyro declinara a favor de Cué, porque se perfilaba como el candidato 
vencedor. Si esa suerte le hubiera sido deparada a Eviel Pérez, el candidato de Ulises Ruiz, a favor del priista se 
hubiera inclinado la preferencia elbista. 
Algo más que el puñado de votos que la declinación supuso a favor del candidato victorioso ha de haber pesado en 
la designación de Irma Piñeyro en la secretaría de Gobierno, la vicegubernatura en los hechos. Salvo que con ese 
nombramiento se hubiera impedido la disputa entre los partidos postulantes, parece una recompensa muy elevada 
al tardío y no necesariamente eficaz gesto del Panal. 
 
La designación de Piñeyro, por si fuera poco, agravió a la Sección 22, que con razón identifica a la secretaria de 
Gobierno con Gordillo, adversaria tradicional de la porción oaxaqueña del sindicato que preside. A la siempre 
tensa relación entre los comités nacional y seccional se agregó en 2006 la secesión magisterial promovida desde el 
centro con la creación de la Sección 59, con elementos sustraídos a la 22. Es comprensible que el comité seccional 
se haya sentido agraviado si no es que traicionado. 
 
La ocasión de mostrar su inconformidad se abrió hace 10 días. El presidente Calderón viajó a Oaxaca, a 
congratularse del triunfo aliancista y a recibir la adhesión del gobernador, pactada previa y públicamente. Su 
estancia en Oaxaca, para inaugurar un establecimiento privado de enseñanza superior dirigido por religiosos, 
coincidió con la publicación del decreto que hará deducible, a partir de 2012, el pago de colegiaturas. La ocasión 
fue aprovechada para una expresión de repulsa a partir de la absurda declaratoria de persona non grata 
adjudicada al presidente de la República. Como proclama y hasta como invectiva política es comprensible tal 
declaración, pero es inadmisible cuando se desprende de ella el repudio físico a la presencia presidencial. Expresar 
tal rechazo fue la pretensión de los piquetes magisteriales que buscaron entrar en la zona vedada al tránsito de 
personas en torno al Palacio de Gobierno. Un muro policial estaba allí para impedirlo. No pocos manifestantes no 
se resignaron a ser frenados y ejercieron presión contra las policías. Las fricciones se convirtieron rápidamente en 
violencia de ambas partes, que ya en el fragor del combate, por impreparación técnica la policía, por agresividad 
mal contenida de quienes protestaban, derivó en lesiones y contusiones en los dos grupos, así como sobre 
periodistas que cumplían su labor. Para determinar su origen y establecer su gravedad, deben actuar tanto la 
íntegra comisionada de derechos humanos, Eréndira Cruz Villegas, como el Ministerio Público local y aun la PGR 
pues actuó en el caso la Policía Federal. Sean profesores o provocadores o personas con ambos caracteres quienes 
golpearon y produjeron actos de vandalismo, deben ser tratados con la misma vara jurídica con que se mida la 
actuación de los agentes policiacos. 
 
Los dirigentes de la Sección 22 se reunieron de las 15:47 del sábado 19 a las 3:07 del domingo. Acordaron y 
establecieron tareas de naturaleza muy heterogénea. Pero quedó claro en sus deliberaciones y conclusiones que no 
confunden a un gobierno autoritario que los reprimió con uno democrático que busca entendimientos. 
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Cajón de sastre 
  
En una semana exacta, los servicios de inteligencia del Ejército, según informó el vocero de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, coronel Ricardo Trevilla, condujeron a la detención del asesino de Jaime Zapata, un bandolero 
con el mismo apellido pero sin relación con la víctima. Julián Zapata fue detenido e incriminado por ese 
homicidio, que ha sacudido a las fuerzas policiales y de seguridad interior de Estados Unidos. Si se puede llevar a 
proceso al Zapata asesino y se le sentencia, la Sedena habrá dado un desmentido a la opinión que el embajador 
Carlos Pascual ha expresado sobre esa porción de las Fuerzas Armadas mexicanas, a la que tiene por abúlica. 
Conforme se juzgue al presunto asesino conoceremos si se privó de la vida al agente Zapata a sabiendas de que lo 
era, y sabremos también la causa de esa criminal decisión. 
 
 miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

AGENDA CIUDADANA / 'Chaguín' o el narcotráfico en 
una nuez 
 
Para entender mejor el problema mayúsculo en que estamos metidos, a los datos agregados hay 
que añadir otros y contrastar con los casos concretos 
 
Lorenzo Meyer 
 
(24 febrero 2011).- En una obra de teatro sobre Afganistán titulada El gran juego (The great game), el actor que 
encarna a un funcionario norteamericano se pregunta: "La cuestión es: ¿estamos en el noveno año de la guerra en 
Afganistán o estamos en el noveno inicio de la guerra en Afganistán". Algo similar puede preguntarse en el caso de 
México: ¿estamos ya en el quinto año de la guerra (o lucha) de Felipe Calderón contra los cárteles de la droga o en 
el quinto replanteamiento de esa guerra (o lucha)? Pues la percepción pública es que no hay avance sino todo lo 
contrario (El Universal, 21 de febrero). 
 
Oficialmente lo que está ocurriendo en México no es una guerra, pero la verdad es que se parece mucho a una de 
esas de baja intensidad pero muy compleja: un Ejército y una policía en cotidiana confrontación contra 
organizaciones armadas que les disputan el monopolio de la violencia. Algunas de ellas controlan también trozos 
de la geografía nacional, decretan impuestos, censuran a los medios de comunicación locales, establecen alianzas 
con actores internos y externos, etcétera. Por su parte, esos adversarios del poder estatal también están enzarzados 
en una lucha mortal entre sí. Finalmente, está la magnitud misma de los combates que se refleja en las bajas del 
2007 a la fecha: más de 35 mil muertos y quién sabe cuántos heridos. 
 
Las cifras 
  
La lucha que se libra en México entre el gobierno, el crimen organizado y entre los cárteles mismos incluye la 
lucha por las cifras. Se trata no sólo de determinar las cantidades de droga que se producen, se decomisan y las 
que llegan al mercado, su valor y, sobre todo, el número de víctimas de la violencia. 
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En este último rubro hay la sensación que hace tiempo que lo cuantitativo -79 muertes en un solo día, el viernes 
pasado- dio un salto cualitativo. 
 
Para algunos, el número de muertes producto de la lucha contra el narcotráfico es muy alto y va en aumento, pero 
para otros ése no es un indicador de que México vaya por un mal camino, pues, en términos de asesinatos por cada 
100 mil habitantes, México no es un caso fuera de rango en América Latina (véase a Fernando Escalante, El 
homicidio en México entre 1990 y 2007: aproximación estadística, El Colegio de México, 2009). Para unos, la 
violencia se mantiene localizada en ciertas zonas de Chihuahua, Tamaulipas, Durango, Sinaloa, Nuevo León, 
Guerrero o Michoacán. Para otros, el problema se va extendiendo y, sobre todo, la cultura de la violencia ya echó 
raíces entre nosotros -sicarear es hoy un verbo que sirve para referirse a una forma de vida- y está trastocando la 
naturaleza de nuestra convivencia social. 
 
En una situación de normalidad, la autoridad tiene que registrar cada uno de los casos en que un ciudadano 
muere. Y si esa muerte es producto de la violencia, no sólo se debe registrar sino investigar y castigar al 
responsable. Sin embargo, en situaciones donde la normalidad se ha perdido, como son las propias de una guerra -
internacional o civil-, el número de caídos es tan grande que simplemente ya no es posible a las burocracias llevar 
bien la cuenta, identificar a la víctima y, menos aún, investigar las circunstancias de su muerte y castigar al 
culpable. 
 
En México se ha llegado a esa situación donde los muertos son tantos que simplemente la autoridad ni siquiera es 
capaz de registrar la existencia misma de las víctimas. De ahí que la impunidad y la impotencia constituyan la 
pareja de fenómenos que dominan en la visión que los mexicanos tenemos de la coyuntura (Enfoque, 20 de 
febrero). 
 
El 'Chaguín' o la guerra  secreta de Sinaloa  y otras partes 
  
Froylán Enciso, un estudiante de postgrado que ya cuenta con varios trabajos publicados sobre la historia del 
narcotráfico en México, tiene una contribución en un libro de próxima aparición donde precisamente se abordan 
las circunstancias de una de esas masacres que oficialmente no se han reportado pero que sí tuvieron lugar (Diego 
Enrique Osorno, ed., País de muertos. Crónicas contra la impunidad, Debate 2011). En un adelanto del libro, 
titulado "Más muertos de los que se imaginan", que acaba de aparecer en Gatopardo (febrero, 2011), Enciso 
aborda el caso de Chaguín y, sobre todo, de lo que ello implica, que es mucho. 
 
El hecho que se relata tuvo lugar a finales del 2009, durante una visita de Enciso a su natal Mazatlán. Ahí se topó, 
vía las famosas "redes sociales", con una noticia que, expuesta de manera escueta, es así: tras la muerte a manos 
de los marinos de Arturo Beltrán Leyva, el líder de uno de los grandes cárteles de la droga el 16 de diciembre de 
ese año en Cuernavaca, la lucha entre los miembros del cártel de los Beltrán Leyva y el encabezado por Joaquín El 
Chapo Guzmán -cártel de Sinaloa- se intensificó. Y fue justamente después de la muerte de Arturo Beltrán cuando 
en el poblado de El Guamúchil, sindicatura de la Noria, en la sierra de Sinaloa, un grupo de El Chapo intentó 
sorprender a otro de los Beltrán encabezado por Chaguín. El plan era que la gente que buscaba a Chaguín entrara 
a El Guamúchil en un camión del servicio local de pasajeros, tomara el poblado y lo eliminara a él y a los suyos; en 
la operación falló el factor sorpresa y los atacantes no consiguieron su objetivo. Al retirarse éstos del poblado -no 
sin antes balear algunas casas y autos-, la gente de Chaguín los emboscó y, según la noticias difundidas por celular 
e internet entre los interesados locales, los "beltranistas" mataron "como a cuarenta" de sus adversarios, aunque 
algunos de los mensajes subidos a la red aseguraron que fueron más. 
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Para Froylán Enciso, entre los hechos notables del incidente no sólo destaca la magnitud de la violencia, sino que 
los medios de información local prácticamente no informaran sobre la masacre. En la prensa nacional únicamente 
se consignaría que sólo se encontraron un camión de pasajeros incendiado y un cadáver calcinado, nada más. En 
contraste, algunos pobladores de ranchos cercanos asegurarían que el encuentro entre los del cártel de Sinaloa y 
los "chaguines" había durado horas y que los cadáveres de los contendientes quedaron regados en una zona amplia 
por donde corre el río Presidio. Sin embargo, las fuerzas del Estado simplemente llegaron tarde, constataron y 
registraron lo evidente y se retiraron pronto, sin investigar a fondo, antes de que cayera la noche, pues prolongar 
su estadía para ahondar en los detalles de lo que fue un combate en toda forma resultaba más bien peligroso, pues 
no controlaban el territorio. Al final de cuentas, en los registros oficiales del incidente, sólo hubo un muerto. 
 
Para Enciso, la confirmación indirecta de la matanza que oficialmente nunca fue, se tuvo el 12 de abril del 2010 en 
Tepic, cuando tras varias horas de lucha con elementos de la Armada y el Ejército y donde intervinieron hasta 
helicópteros, los federales dieron muerte a Santiago Lizárraga, el Chaguín, y a varios de los suyos. De inmediato, 
en Mazatlán, los antibeltranistas armaron una celebración en el malecón: repartieron cerveza con gran liberalidad 
y levantaron un templete donde una banda tocó corridos de "los ganadores". 
 
Implicaciones 
  
El caso expuesto tiene varias implicaciones. La obvia es que las cifras subestiman las muertes causadas por esta 
guerra que no se define como tal. En el caso de Sinaloa, además de los muertos que no se cuentan, está la 
discrepancia en los datos oficiales: entre 1993 y 2007 la Procuraduría estatal reporta un 19% más de muertes que 
las cifras usadas por quienes han examinado el fenómeno a nivel nacional. Si hay diferencias similares en otros 
estados y tampoco ahí se cuentan todos los muertos, entonces estamos peor de lo que oficialmente se asume. 
 
En Sinaloa -y en otras partes- se interpreta la caza de las fuerzas federales a los Beltrán Leyva y la poca diligencia 
por hacer algo similar con el cártel de Sinaloa como una toma de partido del gobierno por un cártel en contra de 
otro. Quizá la percepción es errónea, pero ya es parte de la realidad. 
 
El Chaguín fue un narco sinaloense que optó por vivir rápido y peligrosamente a cambio de aprovechar una de las 
pocas oportunidades que un joven -treinta y tantos años- de sus condiciones sociales tiene en México para lograr 
un ascenso social imposible por las buenas. Los federales que lo enfrentaron y eliminaron cumplieron con su 
deber, pero no modificaron el entorno del que surgió. Debe de haber docenas de jóvenes dispuestos a ocupar su 
lugar. Por tanto, lo realmente importante ya no es acabar con los Santiago Lizárraga de este mundo sino con las 
condiciones que los crean. 
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TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(24 febrero 2011).- SEGURAMENTE en estos días dentro de la cabeza de Carlos Slim resuena aquel viejo refrán 
que dice "Ningún malagradecido siente el favor recibido". 
 
PARA NADIE es secreto que el magnate fue pieza clave en la consolidación de Emilio Azcárraga Jean y Ricardo 
Salinas Pliego. 
 
COSA DE RECORDAR que si "el Tigrillo" logró hacerse del control de Televisa, fue gracias a que el capitán de 
Grupo Carso lo apoyó de manera determinante comprando una cuarta parte de las acciones de la empresa... para 
luego entregárselas. 
 
Y CUANDO Salinas Pliego sostenía un duro enfrentamiento con el entonces secretario de Hacienda, Francisco Gil 
Díaz, quien lo sacó del atolladero fue Slim. 
 
POCOS lo saben pero el hoy hombre más rico del mundo acudió con el propio Vicente Fox para reclamarle -y 
advertirle- que al país no le convenía que el titular de la SHCP se peleara con los empresarios. 
OBVIAMENTE, nadie se atrevería a decir que Slim lo hizo por caridad. Sin embargo, tampoco se le puede 
escamotear el componente de solidaridad que lo llevó a actuar de esa manera. 
 
EN POCAS PALABRAS, cuando lo necesitaron, él los salvó. Hoy le juegan las contras. 
 
COMO PARTE de la guerra contra el consorcio de Slim, por un lado para cerrarle la entrada a la pantalla y por el 
otro para arrancarle parte del mercado telefónico, ambas televisoras parecen ir de la mano. 
 
POR LO MENOS así se ve que tanto Televisa como TV Azteca hayan hecho que Carlos Slim tomara la decisión de 
retirar la publicidad de las televisoras, dadas las condiciones que le quieren imponer. 
 
SI ESTO le pasa al hombre más rico del mundo, ¿qué le podría pasar al Estado si las televisoras deciden unirse en 
su contra y apretarle el pescuezo de cara a las elecciones presidenciales? Es pregunta que teme conocer la 
respuesta. 
 
QUÉ BIEN que Felipe Calderón sostenga un diálogo directo con Barack Obama. Nomás una pequeña duda: ¿lo 
invitaron o lo mandaron llamar? 
 
PORQUE la invitación corresponde a dos personajes del mismo nivel, en tanto que el llamado... pues no. 
 
ESTA incertidumbre surge por el hecho de que, de acuerdo con las reseñas internacionales, en Washington se dijo 
que Obama "recibirá" a Calderón, no que lo había invitado. 
 
ADEMÁS, el vocero especificó que el tema era, sí el de la seguridad, pero a partir del asesinato del agente 
estadounidense en suelo mexicano. 
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LO CURIOSO es que en Los Pinos la historia es completamente distinta: que la entrevista fue acordada "hace 
varias semanas". 
 
ADEMÁS, la versión oficial es que la reunión con Obama es sólo un punto más en la agenda de Calderón, pues 
también se reunirá con el líder de la Cámara de Representantes, con empresarios y hasta dictará una conferencia. 
 
SI EN SERIO ya tenían todo planeado, resulta extraño que no se lo hubieran contado a nadie. 
 
POR CIERTO que el Ejército mexicano se anotó un tanto importantísimo con la captura del presunto asesino del 
agente norteamericano Jaime Zapata. 
 
UN DETALLE que intriga es por qué los hombres de verde olivo no entregaron al detenido de inmediato a la 
SIEDO o a la Policía Federal, para que lo procesaran. 
 
QUIENES SABEN cómo anda la cosa comentan que no se trata de un asunto de celos profesionales, sino de algo 
que podría ser un poquito más peliagudo. 
 
¡HÍJOLE! ¿A poco va a resultar que tampoco en la Defensa Nacional confían demasiado en las huestes de Genaro 
García Luna? ¡Nooo! Eso es imposible. 




